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Ocho columnas 
 

 
 

 

Arranca proceso electoral en medio de polarización 
Lideres de oposición dicen que se trata de una elección de Estado y que la 4T Busca 
descarrilar al árbitro, en tanto el dirigente de Morena llama a “defender la esperanza” 

 

 
Dispara CFE uso de plantas “sucias” 
Crece 362% utilización de termoeléctricas 

 

 

Ven optimista pronostico de SHCP para PIB de 2021 
Expertos. Mutaciones del virus y lenta vacunación impedirán crecer al 5.3% 
 

 

México impone obstáculos a las empresas de EU, acusa la USTR 
Documenta trabas comerciales y a la inversión 
 

 
Fiscalía electoral: fraudes del narco “el gran enemigo” 
Buscan el control de candidatos y regiones: Ortiz Pinchetti 
 

 
Detecta la Profeco transas en 197 gasolineras y va por sus permisos 
Combate a la corrupción. Presenta denuncias ante la FGR por robo de combustible 
en 853 bombas con ayuda de rastrillos; Puebla, Estado de México y Veracruz, 
entidades con más casos 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Batean reelección a 60% de diputados 
Sólo dos de cada cinco repetirán candidatura 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

 
Inician campañas; Córdova: “no descalifiquen al árbitro” 
“El INE está sometido a una estrategia de amedrantamiento que no va a prosperar”, 
dice el Consejero Presidente, tras el registro de candidaturas federales 

 

La Razón 
México entra de lleno a campañas, con alertas por seguridad y Covid 
Inicia contienda más grande de la historia 
 

 
Institutos improvisan compra de medicinas 
La importación se queda corta 
 

 
¡Arrancan! 
Campañas en México 
 

 

Recortan presupuesto Covid 
Pese al riesgo de una tercera ola, la capital tendrá 2 mil mdp menos para la pandemia 

 

 

No prosperará amedrantamiento al INE: Córdova 
Nadie puede exigirle al Instituto que no aplique la legislación vigente, dice 
 

   
“En abril, todos los adultos mayores vacunados”: AMLO 
Avanza jornada de vacunación con aglomeraciones en la Ciudad de México 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Comicios históricos entran en fase intensa rumbo a un nuevo mapa político 
(La Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
Con las campañas ya en marcha, este mes se inicia la fase más intensiva de las 
denominadas elecciones más grandes de la historia porque de ellas emanará un nuevo 
mapa político en el país, pues por primera vez habrá 15 gubernaturas en juego y la casi 
totalidad de las presidencias municipales, amén de la renovación de la Cámara Baja del 
Legislativo federal y de la gran mayoría de los congresos locales. 
En este escenario, con una consistente caída en sus preferencias electorales en los 
años recientes, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es, sin duda, el que pondrá 
en juego gran parte de sus posiciones políticas actuales y los gobiernos que aún 
conserva, pues ocho de las gubernaturas en disputa pertenecen todavía al tricolor. 
En las siete gubernaturas restantes, Acción Nacional (PAN) buscará retener las cuatro 
entidades que actualmente gobierna, mientras el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), que ha resentido un desplome electoral sistemático desde el surgimiento de 
Morena –a partir de importantes dimisiones en sus filas–, se juega prácticamente lo 
único que le queda: Michoacán. 
Por lo que hace a Morena, por primera vez someterá al juicio de las urnas la gubernatura 
que tiene en Baja California, que le arrancó al PAN tras décadas de gobierno 
blanquiazul, convirtiendo la entidad en una de las de más fuerte arraigo morenista, pues 
tiene el control del Congreso y los cinco municipios. En tanto que en Nuevo León llegará 
a su fin la experiencia de tener gobernador sin filiación partidista. Hoy, sin un candidato 
independiente, la disputa en esa entidad norteña retornará ineludiblemente a los 
partidos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/05/politica/004n1pol) 
 

Arranca proceso electoral en medio de polarización (El Universal, Redacción, p. 

web). 
En los primeros minutos de ayer domingo iniciaron las campañas electorales para 
gobernador en nueve estados: Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, 
Michoacán, Nayarit, Querétaro, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas. 
Pese a las recomendaciones sanitarias, la constante fueron los eventos multitudinarios 
y los recorridos en colonias populares; otros, los menos, optaron por transmisiones en 
vivo de sus eventos por redes sociales o formatos de autocinema. Así, aspirantes de 
diversos partidos y coaliciones se lanzaron por el voto. 
En Ciudad Juárez, Chihuahua, el candidato de Morena, Juan Carlos Loera, estuvo 
acompañado por Mario Delgado, presidente nacional de dicho partido político, en un 
evento que congregó a unas mil personas. 
“Ustedes representan para mí el más alto compromiso de poder servir a la gente y por 
eso vamos a encabezar un gobierno honesto y trasparente en el que la voz del pueblo 
sea guía”, afirmó Loera. 
Por su parte, María Eugenia Campos Galván, candidata por el PAN y quien fue 
vinculada a proceso el viernes pasado por el delito de cohecho, arrancó en la ciudad de 
Chihuahua acompañada del presidente nacional de su partido, Marko Cortés, quien le 
dio un espaldarazo: “Mandamos un mensaje fuerte y claro a Maru: nadie la va a detener”, 
y agregó: “lo que no mata, fortalece”. 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/05/politica/004n1pol
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En Sinaloa, el abanderado de la coalición Va por Sinaloa PRI-PAN-PRD, Mario Zamora 
Gastélum, comenzó con un saludo al personal del Hospital General de Guasave, en el 
cual destacó la labor de personal médico, de enfermería y camilleros a lo largo de la 
pandemia por Covid-19. 
“Hay transformaciones que son malas, que son negativas, que son retroceso. 
Evolucionar es avanzar, es altura de miras, es aspirar a lograr cosas mejores y eso es 
lo que esta planilla representa: la evolución del ejemplo de los héroes sin capa que 
ustedes nos han dado”, expresó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/arranca-proceso-electoral-en-medio-de-
polarizacion) 
 

Las elecciones tienen como gran enemigo al crimen organizado: Ortiz 
Pinchetti (La Jornada, Gustavo Castillo García, p. web). 
Con el tiempo va a desaparecer el fraude promovido por grupos políticos, pero subsistirá 
el fraude del crimen organizado; ése será el gran enemigo de los comicios, advierte José 
Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEDE). 
En entrevista con La Jornada, el autor de los libros La democracia que viene y 
Reflexiones privadas y testimonios públicos, abogado y en 1994 integrante del Consejo 
General del entonces Instituto Federal Electoral plantea que siempre existe la posibilidad 
de que se repitan hechos como Amigos de Fox y Pemexgate; es decir, casos de 
financiamiento ilícito como aquellos registrados en 2000 en las campañas 
presidenciales del panista Vicente Fox y del priísta Francisco Labastida Ochoa, 
respectivamente. 
Sin embargo, asegura: Hoy es distinto (por parte de este gobierno no se promueve el 
fraude electoral). Eso se daba cuando el gobierno o la Presidencia favorecían esas 
cosas y ocurrían inevitablemente. Hoy, el gobierno está vigilando que no suceda ese 
tipo de delitos. 
–¿Al igual que en 2018 la sociedad puede ser un factor determinante que acompañe a 
las instituciones electorales y garantice limpieza en los comicios? 
–Sí. De ello depende el buen resultado de las elecciones y el cambio hacia el futuro para 
que ya las elecciones mexicanas no sean una vergüenza. Después de tantos años, 
décadas, de vivir en la irregularidad electoral, la gente poco a poco está generando esta 
actitud prodemocrática. 
–¿Qué hace falta para que ya no se cometan delitos electorales? 
–En la mayoría de los países democráticos no hay fiscalía electoral, y nos preguntan 
‘¿para qué tienen en México una fiscalía?’ La tenemos precisamente porque hay esa 
tradición de irregularidades y fraudes. Y esperamos que la FEDE cumpla su función y 
después se convierta en un órgano independiente y demuestre que México puede 
ingresar en el concierto de las naciones democráticas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/05/politica/003n1pol) 
 

El INE ‘sacará tarjetas’ para garantizar un proceso electoral legal (El 

Financiero, Eduardo Ortega, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) seguirá siendo un árbitro vigilante del Estado de 
derecho, por lo que sacará, “sin protagonismos ni estridencias retóricas, las tarjetas que 
sean necesarias para garantizar que el proceso electoral transcurra dentro del marco de 
la ley”, advirtió el presidente del Consejo General del INE, Lorenzo Córdova Vianello, en 
el arranque formal de las campañas electorales en nueve entidades del país. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/arranca-proceso-electoral-en-medio-de-polarizacion
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/arranca-proceso-electoral-en-medio-de-polarizacion
https://www.jornada.com.mx/2021/04/05/politica/003n1pol
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En sesión especial, el INE aprobó el registro de candidaturas de mayoría relativa y 
representación proporcional a la Cámara de Diputados, postuladas por partidos políticos 
nacionales y coaliciones con registro vigente, respetando el principio constitucional de 
paridad y las medidas afirmativas adoptadas para el proceso electoral en curso. 
En ese contexto, Córdova Vianello hizo un llamado a contendientes, actores políticos y 
funcionarios de los tres ámbitos del gobierno a respetar la ley y, sobre todo, ejercer los 
recursos públicos con absoluta imparcialidad. 
Además, puso énfasis en la importancia de que, en un contexto social y político 
caracterizado por tensiones, polarización, así como problemas estructurales irresueltos 
y agravados por la pandemia de COVID-19, la contienda se dé en un contexto de respeto 
al Estado de derecho. 
“Consideren que, al día siguiente de la jornada electoral, el 7 de junio, los problemas de 
pobreza y desigualdad seguirán ahí y todas y todos, trabajadores, gobernantes y 
empresarios, mayorías y minorías, se van a necesitar para construir acuerdos e 
inyectarle viabilidad y futuro a nuestra nación y a nuestra democracia”, aseveró el 
consejero presidente. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/05/el-ine-sacara-tarjetas-para-
garantizar-un-proceso-electoral-legal/) 
 

Batean reelección a 60% de diputados; sólo dos de cada cinco repetirán 
candidatura (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
Sólo dos de cada cinco diputados lograron el respaldo de sus partidos para reelegirse. 
De acuerdo con las listas aprobadas por el Consejo General del INE, 187 de los 448 
legisladores que hicieron pública su intención de continuar en la Cámara de Diputados 
tendrán oportunidades reales de mantener la curul. 
Morena es el partido que más legisladores lleva a la reelección, pues 101 de sus 
actuales 257 diputados, 39% del total, están en las listas de mayoría relativa y de 
representación proporcional. 
Porcentualmente, el PT es el que más legisladores lleva a la reelección al postular a 28 
de los 47 integrantes de su bancada en San Lázaro, 59% de sus activos legislativos. 
El PAN llevará a 28 de sus 78 integrantes actuales, lo que representa 35.8% de la 
bancada. El PRI, que actualmente tiene 48 diputados federales, decidió respaldar a 15 
de ellos para la reelección. 
Además, por primera vez en México, 53.7% de las personas que aspiran a una 
diputación federal son mujeres, entre ellas las exgobernadoras Ivonne Ortega y Amalia 
García, quienes militaron en el PRI y el PRD, respectivamente, pero ahora son 
postuladas por MC. 
Frenan a diputados deseo de reelegirse 
El Partido del Trabajo es el que, porcentualmente, más legisladores propuso como 
candidatos para repetir en el cargo: 28 de 47; el Partido Acción Nacional decidió postular 
a 28 de sus 78 integrantes. 
Sólo dos de cada cinco diputados federales logró que sus partidos políticos los 
respaldaran para inaugurar la reelección legislativa, pues únicamente 187 de los 448 
que hicieron públicos sus deseos de continuar en la Cámara de Diputados logró 
aparecer en las listas aprobadas la noche del sábado por el Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/batean-reeleccion-a-60-de-diputados-solo-dos-
de-cada-cinco-repetiran-candidatura/1441566) 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/05/el-ine-sacara-tarjetas-para-garantizar-un-proceso-electoral-legal/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/05/el-ine-sacara-tarjetas-para-garantizar-un-proceso-electoral-legal/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/batean-reeleccion-a-60-de-diputados-solo-dos-de-cada-cinco-repetiran-candidatura/1441566
https://www.excelsior.com.mx/nacional/batean-reeleccion-a-60-de-diputados-solo-dos-de-cada-cinco-repetiran-candidatura/1441566
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Sigue cerrada la llave de recursos federales a estados (Rodrigo A. Rosales 

Contreras, p. web). 
Para combatir la crisis económica generada por la pandemia de Covid-19, las 32 
entidades federativas del país contaron con menos recursos federales. 
Desde que inició la contingencia sanitaria, en abril del 2020, y hasta febrero del presente 
año, el gasto federalizado promedia una caída anual real de -8.4%, de acuerdo con 
datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En este periodo, 
solamente se registraron dos incrementos: en abril del 2020 (4.2%) y en octubre del 
mismo año (8.6%); lo anterior significa que los recursos que la Federación transfiere a 
estados y municipios hilan cuatro disminuciones: -9.6% en noviembre del 2020, -9.6% 
en diciembre del 2020, -4.9% en enero del 2021 y -2.7% en febrero pasado. 
Mientras en términos absolutos, el gasto federalizado acumula 101,837 millones de 
pesos menos que recibieron los gobiernos subnacionales. 
Sin embargo, el saldo del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades 
(FEIEF) –que compensa la caída en participaciones– al cierre del 2020 fue de 30,650 
millones de pesos, frente a los 60,461 millones de un año previo, es decir, se utilizaron, 
según la SHCP, 29,811 millones de pesos, que si se le suma a la diferencia de -101,837 
millones, aún da una merma de 72,026 millones de pesos. 
Por entidad, las 32 presentaron contracciones del gasto federalizado, como promedio 
anual real, desde el inicio de la contingencia sanitaria hasta el segundo mes del 2021. 
Las caídas más pronunciadas se dieron en la capital del país (-18.6%) y el Estado de 
México (-10.8%), territorios que son los motores de la economía nacional al representar 
25% del Producto Interno Bruto. 
Le siguieron Guanajuato (-10.7%), Baja California Sur (-9.9%), Campeche (-9.8%), 
Hidalgo (-9.3%), Tabasco (-9.2%), Michoacán (-9.0%), Morelos (-9.0%), Puebla (-8.9%), 
Sonora (-8.6%), San Luis Potosí (-8.4%), Coahuila (-7.9%), Nuevo León (-7.1%), 
Zacatecas (-7.0%), Tamaulipas (-6.9%), Jalisco (-6.9%) y Querétaro (-6.8 por ciento). 
En tanto, los estados con menores decrecimientos y, por ende, con una menor 
afectación en recursos federales, fueron Chiapas (-1.9%), Baja California (-3.7%), 
Aguascalientes (-4.7%) y Sinaloa (-5.2 por ciento). 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sigue-cerrada-la-llave-de-recursos-
federales-a-estados-20210404-0081.html) 
 

Ven optimista pronóstico de Hacienda para PIB 2021 (El Financiero, Zenyazen 

Flores y Roberto Castañares, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) mejoró de 4.6 a 5.3 por ciento su 
pronóstico de crecimiento para la economía en 2021, sin embargo, expertos consultados 
por El Financiero coincidieron en que alcanzar esa cifra resulta optimista frente a la 
evolución del plan de vacunación y la propagación de las nuevas cepas de Covid-19. 
Hacienda envió al Congreso los Precriterios Generales de Política Económica 2022, un 
documento en el que actualizó el rango de crecimiento del PIB de 3.6 a 5.6 por ciento a 
uno de 4.3 y 6.3 por ciento. 
Si bien el crecimiento puntual de 5.3 por ciento previsto por Hacienda se ubica dentro 
del rango de Banco de México, de 2.8 a 6.7 por ciento, está por encima del escenario 
central del banco, que es de 4.8 por ciento, y rebasa las proyecciones del consenso de 
analistas consultados por Citibanamex (4.5 por ciento), del Fondo Monetario 
Internacional (4.3) y del Banco Mundial (4.5). 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sigue-cerrada-la-llave-de-recursos-federales-a-estados-20210404-0081.html
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Además, los economistas calificaron como poco probable el escenario que planteó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador en su mensaje con motivo de los primeros 
100 días del Tercer Año de Gobierno, en donde sostuvo que “a mediados de este año 
nuestra economía habrá recuperado los niveles previos a la pandemia”, sobre todo 
porque Hacienda estima esa situación hasta inicios de 2022. 
Señalaron que crecer al 5.3 por ciento sería factible si y solo si México resulta 
beneficiado del paquete de estímulos fiscales de Estados Unidos y si logra que la 
economía esté abierta en un buen nivel durante el verano y que ese efecto dure el resto 
del año. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/05/ven-optimista-pronostico-de-
hacienda-para-pib-2021/) 
 

Trabajar de la mano con empresarios, propone Celia Maya (La Jornada, Rolando 

Medrano, p. web). 
Abatir la inseguridad que padecen los habitantes de Querétaro con una gran 
capacitación policial y mejora de sueldos para los efectivos; una reingeniería al 
transporte urbano que incluya la construcción del Metro, crear un polo de desarrollo con 
los artesanos y apoyar a los agricultores y productores de flores son algunas de las 
propuestas de Celia Maya García, candidata de Morena a la gubernatura. 
De la mano de la Cuarta Transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la maestra en derecho promete, en caso de ganar los comicios del 6 de 
junio, instaurar un gobierno con paridad de género, mejorar la infraestructura educativa, 
crear programas en beneficio de universitarios e investigadores y trabajar con los 
empresarios en diversos proyectos. 
Los queretanos viven tranquilos, a gusto, aman la paz social y les preocupa llegar a 
perderla; por ello, conservarla es una de las principales metas de la candidata, quien 
considera primordial para atender este problema una eficiente y bien orientada 
capacitación policial. 
Según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, levantada en diciembre 
pasado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 48 por ciento de los 
habitantes de la entidad se sienten inseguros, un aumento de 1.7 puntos porcentuales 
respecto de la de septiembre (46.3 por ciento). 
Existe mucho abuso policiaco y hay agentes que se coluden con delincuentes. Eso no 
nos permite avanzar; entonces debemos regresar a la figura del policía comunitario, al 
que los ciudadanos respetan y tienen confianza. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/05/estados/024n1est) 
 

Hospitales improvisan compra de medicinas (El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. 

web). 
El abasto de medicamentos para los próximos meses en el sector público es incierto. 
Ante los problemas en la compra consolidada internacional de fármacos que impulsó el 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador para este año, de la mano con 
la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), los directores 
de los institutos nacionales de salud, hospitales y autoridades sanitarias de las 32 
entidades federativas han recibido instrucciones de comprar por su propia cuenta más 
de un millar de claves de medicinas y material de curación para evitar su desabasto. 
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De acuerdo con un reporte del Instituto Farmacéutico Médico (Inefam), los 
medicamentos que corren riesgo de escasear en los anaqueles de los hospitales 
públicos incluyen productos básicos como el amlodipino, utilizado para tratar la 
hipertensión y enfermedades cardiacas; la loratadina y la clorfenamina, para pacientes 
alérgicos, y la insulina, vital para los diabéticos. 
La UNOPS asegura que la entrega de medicamentos se ha cumplido según lo 
comprometido y garantiza que para finales de abril se tendrán los resultados de las 
licitaciones internacionales que aún se negocian, para continuar con la entrega de los 
medicamentos en mayo. 
El pasado 26 de febrero, el coordinador de Abasto del Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi), Adalberto Javier Santaella Solís, giró una circular a todos los 
directores de los institutos públicos de salud federales y de las 32 entidades federativas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/hospitales-improvisan-compra-
de-medicinas-insabi-desabasto-medicamentos-6559119.html) 
 

Inicia Instituto Electoral de la CDMX juicio contra el gobierno capitalino por 
587.7 mdp (El Universal, Redacción, p. web). 
Con el arranque de las campañas proselitistas para los diversos cargos en juego este 6 
de junio, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) inició un litigio contra el 
gobierno capitalino, que se niega a entregar 587 millones 788 mil pesos, como quedó 
establecido en el artículos 16 transitorio del presupuesto para 2021. 
Sin embargo, el presidente del IECM, Mario Velázquez Miranda, aclaró en entrevista 
con EL UNIVERSAL, que “no es que tengamos pleito con el Gobierno capitalino, sino 
que la demanda es porque así está establecido en la ley”. 
Explicó que ese dinero debieron entregarlo el 31 de marzo pasado, “pero como no lo 
hicieron, la ley nos otorga cuatro días de plazo para demandar. Y así lo hicimos”, señaló 
el funcionario. De allí que el pasado viernes, la Secretaría Ejecutiva del IECM presentó 
la demanda ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), y 
aunque no existe un plazo establecido para resolver, “esperamos que sea a la 
brevedad”, dijo el presidente del organismo electoral. 
Al respecto, la administración local dijo que no ha sido notificada oficialmente y que no 
pueden emitir opinión al respecto. 
Velázquez Miranda precisó que esta situación “provocará que paralicemos las 
actividades el segundo semestre del año, porque ya no habrá dinero para trabajar”. 
Explicó que el artículo 16 transitorio establece que en el primer trimestre del presente 
año, la Secretaría de Finanzas capitalina debería revisar el presupuesto y entregar al 
solicitante, en este caso, el monto de 587 millones 788 mil pesos. 
“Esto coincide con lo eminentemente jurídico, que si no se atendía, tendríamos que 
presentar un juicio electoral para que el TEPJF obligue a Finanzas cumplir con el 
acuerdo”, insistió el presidente del IECM. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/inicia-instituto-electoral-de-la-cdmx-juicio-
contra-el-gobierno-capitalino-por-5877-mdp) 
 

CDMX y CFE firman convenio para modernizar el Metro (El Economista, Camila 

Ayala Espinosa, p. web). 
Derivado del nuevo Plan de Modernización Integral del Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) Metro, el Gobierno de la Ciudad de México y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) firmaron un convenio de coordinación.  
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De acuerdo con el gobierno local y la empresa federal, entre los objetivos de este nuevo 
acuerdo destacan lograr el retorno de la confiabilidad de la red y la modernización de 
las instalaciones eléctricas del Metro. 
“Para el STC Metro, el convenio suscrito con la CFE impactará en la construcción y 
ampliación de redes eléctricas, así como en obras de infraestructura”, informaron ambas 
dependencias. 
Recordaron que han trabajado en conjunto para la puesta en marcha de un Centro de 
Control de Energía que alimenta a las líneas 1, 2 y 3, esto derivado del incendio ocurrido 
a inicios de este año. 
“De los graves daños que causó el incendio que se suscitó en las instalaciones eléctricas 
del Puesto Central de Control I (PCC I) del STC el 9 de enero del 2021, el Gobierno de 
la Ciudad de México solicitó apoyo de la CFE para definir y emprender las acciones 
necesarias para garantizar la continuidad y confiabilidad de sus condiciones operativas, 
así como su modernización”, expusieron. 
"Estas actividades se han llevado a cabo en coordinación entre el personal del STC 
Metro y de la CFE, en un ejercicio de colaboración interinstitucional que tuvo impacto 
inmediato en la construcción y puesta en marcha de un Centro de Control de Energía 
que alimenta a las líneas 1, 2 y 3", añadieron. 
A inicios de marzo, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, presentó este nuevo 
Plan de Modernización Integral del STC Metro, cuya inversión es superior a los 41,000 
millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-y-CFE-firman-convenio-para-
modernizar-el-Metro-20210404-0054.html) 
 

Washington ve trabas a empresas de EU en México (El Economista, Roberto 

Morales, p. web). 
La Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) destacó una serie de costos 
para las empresas de su país derivados de barreras al comercio y la inversión en 
México. En su reporte Barreras al Comercio Exterior 2021, la USTR incluyó medidas 
tomadas por el gobierno mexicano en varios sectores, desde el energético y el de 
telecomunicaciones, hasta el agropecuario y el farmacéutico, entre otros. 
En un primer caso, desde diciembre de 2013, México exige a los importadores que 
obtengan una licencia antes de que ciertos productos de acero puedan enviarse a 
México. Los objetivos declarados de México para el sistema de licencias son combatir 
el fraude aduanero, mejorar la aplicación de medidas comerciales correctivas y mejorar 
el seguimiento estadístico de las importaciones de acero. 
“Sin embargo, las demoras administrativas y los procedimientos complicados para el 
procesamiento de las solicitudes de licencia por parte de la Secretaría de Economía han 
provocado que los exportadores de acero de Estados Unidos y sus clientes mexicanos 
enfrenten interrupciones en las cadenas de suministro y costos adicionales de envío o 
demora”, dijo la USTR. También México ratificó el Acuerdo de Facilitación del Comercio 
de la Organización Mundial del Comercio (OMC) en julio de 2016. Sin embargo, los 
exportadores estadounidenses continúan expresando preocupaciones sobre los 
procedimientos administrativos aduaneros de México, incluida la notificación previa 
insuficiente de los cambios de procedimiento, la interpretación inconsistente de los 
requisitos reglamentarios en diferentes puestos fronterizos y aplicación fronteriza de las 
normas mexicanas y las reglas de etiquetado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Washington-ve-trabas-a-empresas-de-
EU-en-Mexico-20210404-0092.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

EXCLUSIVA: GOBERNADOR NO NOS TRAICIONE: CAMPESINOS 
DENUNCIAN DESPOJO DE 800 HECTÁREAS (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Domingo 04 abril 2021 
Yucatán. - Campesinos de la comisaría Ticimul que pertenece al municipio de Umán, le 
piden al gobernador Mauricio Vila Dosal que no los traicione y que gire instrucciones 
para que personal de la Procuraduría Agraria haga su trabajo en beneficio del pueblo 
y no de los empresarios, abogados, comisarios, excomisarios que han vendido sus 
tierras. Este domingo el pueblo manifestó su inconformidad en contra de las empresas 
G-50, Bachoco y otras que les están despojando de cerca de 800 hectáreas de tierras, 
a dónde han metido maquinaria pesada para destruir montículos con vestigios mayas y 
contra el personal del Instituto Nacional de Antropología e Historia que mañosamente 
han puesto sellos de clausura a los costados de la obra y no en la puerta de acceso 
como debió ser. Los campesinos se dirigieron alrededor de las 11 horas, en busca del 
comisario actual y le pidieron cuentas claras pero sólo se limitó a decir que el que llegue 
en su lugar atenderá los problemas relacionados con la venta de tierras porque él ya se 
va en tres meses. Los ejidatarios se han organizado para ir a la Procuraduría Agraria, al 
Tribunal Unitario Agrario, al Registro Nacional Agrario para pedirles que no se 
corrompan, que vean como los empresarios los están dejando sin tierras, que paren los 
trámites que han hecho los corruptos. 
Cabe señalar, que Sol Yucatán pudo captar imágenes y video de todo el acontecer, 
incluso cuando el comisario ejidal se alebresta e intenta agredir físicamente a uno de 
los campesinos que le pedía cuentas de su trabajo, sin embargo, al percatarse que 
estaba siendo grabado por las cámaras de Sol Yucatán decidió retirarse del lugar en su 
triciclo. Momentos después, los inconformes ya con los ánimos más calmados se 
reunieron en el parque para seguir hablando de los atropellos de los que han sido objeto 
de parte de los corruptos, e incluso, de algunos pobladores que han sido comprados. 
(https://solyucatan.com/gobernador-no-nos-traicione-campesinos-denuncian-despojo-
de-800-hectareas/) 
 

Ladrones de 34 mil 412 hectáreas (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Viernes 02 abril 2021 
Tan sólo en 10 localidades, empresarios se han robado 34 mil 412 hectáreas, contando 
con la complicidad de abogados, abogadas, excomisarios ejidales, presidentes 
municipales y funcionarios corruptos de las diferentes dependencias. 
Para ello, los ladrones de tierras, que en algunos casos han pagado a 2 pesos el metro 
cuadrado, el modus operandi es el mismo: simulan asambleas, falsifican documentos, 
corrompen a trabajadores de la Procuraduría Agraria (PA), Procuraduría Federal de 
Protección al Medio Ambiente (Profepa), Registro Agrario Nacional (RAN), Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), Tribunal Unitario Agrario (TUA) y Fiscalía 
General, para que los asuntos caminen a su favor. 
Incluso, estos adinerados fuereños amenazan a los campesinos, los golpean, les matan 
a balazos al ganado para intimidarlos y que cedan a entregarles las tierras. 
Pero, a pesar de que hay denuncias penales, la Fiscalía no ha actuado al respecto, pues 
todo parece indicar que el Fiscal Juan Manuel León León sólo fue puesto en ese lugar 
como parapeto, como muñeco de aparador, como un títere para ser manejado a modo 
tal como cuando estuvo en la PGR, donde no hizo nada para frenar el tráfico de piratería 
de Belice. 
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Seguramente porque le llegaban los montones de billetes a cambio de su silencio, pues 
el negocio de venta de cigarros, ropa, quesos, perfumes y todo lo que ilegalmente entra 
al país creció considerablemente durante su estancia en aquella dependencia. 
Ahora va por el mismo camino, porque desde hace más de tres meses, a través de su 
Jefe de Prensa, Juan Álvarez, se le solicitó una entrevista para saber de viva voz porque 
las denuncias que presentan los más humildes trabajadores del campo no proceden. 
Y ahí es donde surgen las preguntas entre los ejidatarios. ¿Por qué protege a Rafael 
Acosta Solís y a Gabriel Guzmán Millet? ¿Tendrá compromisos económicos con ellos? 
¿Para eso lo pusieron como Fiscal, para que no hiciera algo en contra de los corruptos?, 
entre muchas más. 
(https://solyucatan.com/ladrones-de-34-mil-412-hectareas/) 
 

Juan Dzib Novelo, una vergüenza para Xbacab (Diario Independiente Tribuna, 

Redacción, p. web). 
Viernes 02 abril 2021 
Al señalar que de ahora en adelante desconocerán cualquier acuerdo que se tome en 
asamblea en el ejido Xbacab, ejidatarios armaron que cumplirán con todos los requisitos 
que exige la Procuraduría Agraria (PA) para convocar a una reunión y proceder a la 
destitución de la actual directiva. 
Lo anterior por considerar que el comisario ejidal Juan Arturo Dzib Novelo, sólo ha 
generado problemas, incurre en abuso de autoridad, viola los derechos de los 
campesinos, promueve la suspensión de programas de Procampo y actúa como una 
autoridad absoluta. 
Los ejidatarios de Xbacab, Jesús Rigoberto Dzib Caamal, Víctor Manuel Salazar Pantí, 
Feliciano Cabrera Salazar, Félix Dzib Noh, Joaquín Salazar, Gaspar Dzib Noh, Víctor 
Euán Chan, Santiago Gómez Álvarez y Roberto Gómez, responsabilizaron al comisario 
ejidal de la inestabilidad que existe entre ese núcleo poblacional y lo calificaron como 
una vergüenza para el ejido. 
El comisario actúa de manera absoluta, pese a que es representante de los ejidatarios.  
La agresión que incitó en la última asamblea fue un caso bochornoso, por eso exigimos 
su destitución y desconoceremos sus acuerdos, pero también vamos a cumplir con los 
requisitos que pide la Procuraduría Agraria a n de que se proceda conforme a derecho 
a su cese del cargo, remarcó Dzib Caamal. 
En tanto, Salazar Pantí expuso, no estoy de acuerdo con el trabajo del comisario, pues 
desde que entró se ha dedicado a perjudicar a los campesinos, a pelearse con todos, 
todo el tiempo nos está jodiendo, abusa de su autoridad y se aprovecha de la confianza 
que le dimos, lo mejor es destituirlo. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/04/02/juan-dzib-novelo-una-verguenza-
para-xbacab/) 
 

Designan a nueva Delegada de Derechos Humanos, en Tuxpan (Al Calor 

Político, Redacción, p. web). 
Viernes 02 abril 2021 
Veracruz. - La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) relevó al delegado de 
la Región Tuxpan, Tonatiuh Hernández Sarmiento, quien desempeñó la encomienda 
durante poco más de 17 años desde esta ciudad y en su lugar otorgó nombramiento a 
Angélica Leos Valente. 
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Ubicada en calle Lerdo de Tejada número 46, de la zona centro de la ciudad, la 
delegación regional atiende a una veintena de municipios, desde Tuxpan hacia el 
extremo norte de Veracruz. 
Hernández Sarmiento fue comisionado con el mismo cargo a la delegación de 
Coatzacoalcos, en tanto que se dio a conocer que Leos Valente, quien es originaria de 
este municipio, ha laborando en la CEDH por más de 14 años, e incluso ya ocupó el 
cargo de delegada en Coatzacoalcos y Veracruz. 
Con licenciatura en Derecho, por la Universidad Veracruzana, Angélica Leos tiene 
especialidad en Educación y Derechos Humanos, por la Universidad Pedagógica 
Nacional y Maestría en Derecho Constitucional y Juicio de Amparo por la Universidad 
Von Humboldt. 
Es, además, Doctora en Ciencias Jurídicas por la Universidad de las Naciones y cursa 
la Maestría en Juicios Orales en la Universidad Interamericana para el Desarrollo. 
Como referencias laborales, ha sido auxiliar en el Departamento Jurídico de la 
Procuraduría Agraria, con Residencia en esta ciudad; supervisora electoral de la 3 
Junta Distrital Ejecutiva del Instituto Federal Electoral; docente en Derecho 
Constitucional, Introducción al Estudio del Derecho, Seminario de Derecho Penal, 
Garantías Individuales, Concursos Mercantiles, Filosofía del Pensamiento Humanista 
Contemporáneo, Ética y Valores, entre otras disciplinas. 
(https://www.alcalorpolitico.com/informacion/designan-a-nueva-delegada-de-derechos-
humanos-en-tuxpan-340945.html#.YGfFiOhKjIW) 
 

Sector Agrario 
 
 

Errores, anomalías y exorbitantes honorarios en asesorías para el Tren 
Maya (Diario de Yucatán, Hernán Casares Cámara, p. web). 
Lunes 05 abril 2021 
Yucatán. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) autorizó el pago de 
honorarios exorbitantes a las empresas de consultoría contratadas para realizar 
estudios de preinversión en la construcción del Tren Maya. 
Estos honorarios superan hasta diez veces el sueldo mensual del presidente de la 
República o de los secretarios del Estado. 
Por ejemplo, el director responsable del servicio de asesoría legal en la estructuración 
del Tren Maya, con veinte años de experiencia, cobró por sus servicios, durante nueve 
meses, $5,800 la hora, $46,400 al día y $1.113,600 al mes. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, como se sabe, tiene un sueldo mensual 
de $143,054, con todo y prestaciones. 
Fonatur actuó también con manga ancha al momento de fijar los honorarios del personal 
sin experiencia de esas consultoras. 
Los que presentaron un nivel universitario de "pasante" les pagaron mil pesos diarios la 
hora de servicio y $192,000 al mes, cuando el salario mensual de un secretario de 
estado asciende a $135,500. 
Reporte de la Auditoría Superior 
Estos datos aparecen en la Auditoría de Cumplimiento a Inversiones Físicas 2019-3-
21W3N-22-0379-2020 379-DE, realizada por la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) y publicada en febrero. 
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En ese mismo documento este organismo denuncia que Fonatur, con toda negligencia, 
pagó a esas empresas consultoras, cientos de horas de asesoría -con altísimas tarifas- 
aunque Fonatur no había solicitado ese servicio. 
La ASF detectó también un pago por más de $14 millones a la Secretaría de Marina por 
imágenes satelitales que, al parecer, nunca se hicieron. 
Según la Auditoría Superior, el 19 de marzo de 2019 Fonatur firmó un contrato con la 
empresa Woodhouse Lorente Ludlow, S.C. por un "servicio de asesoría legal para la 
estructuración jurídica del Tren Maya", luego de "solicitar diversas cotizaciones a 
empresas con la experiencia especializada necesaria para la ejecución de los servicios". 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/central-9/errores-anomalias-y-exorbitantes-
honorarios-en-asesorias-para-el-tren-maya) 
 

Obra del Tren Maya beneficia a familias (Diario de Yucatán, Redacción, p. web). 
Lunes 05 abril 2021 
Yucatán. - Familias de poblaciones por donde cruzará el Tren Maya se están 
beneficiando con el movimiento comercial que se ha generado, incluso algunos se 
endeudaron con la compra de triciclos y motocicletas para llevar y vender alimentos a 
los trabajadores que avanzan en la obra en la vía de cuota. El proyecto está generando 
cientos de empleos, pues debido a que los trabajadores de la obra son llevados desde 
las 7 de la mañana a su centro laboral y en muchas ocasiones no desayunan, las familias 
aprovechan para vender comida. 
El tramo en construcción de los cuatro carriles de la carretera de cuota es justamente 
en toda la vía Kantunil - Cancún, pero hasta el momento los trabajos culminan en el 
kilómetro 190, de modo que pasa cerca de varias poblaciones. 
En los lados de abajo de los puentes, la empresa Ingenieros Civiles y Asociados (ICA) 
vende agua, alimentos y todo lo que se requiera, ya que regresar a la ciudad elevaría 
sus costos de operación por la distancia. 
La apertura debajo de los puentes está siendo aprovechada por familias de las 
poblaciones como Tesoco, Yalcobá, Uspibil, Chechmil, Sisbicchén Kuxeb, incluso de 
Xcán, que llevan alimentos para vender con sus triciclos y motocicletas adaptadas. 
Varias familias se endeudaron al comprar triciclos y motos adaptadas para poder llegar 
a los sitios en donde se encuentran los trabajadores y vender desayunos, comidas, 
dulces, frituras y todo lo que puedan ser productos consumibles, incluso algunos llegan 
con sus ollas y trastes para ofrecer órdenes de comida a 50 pesos. 
También venden tortas entre $20 y $25, de acuerdo con el guiso que elija el cliente, y 
los refrescos tienen un precio de $15, incluyendo aguas de frutas de la época, las cuales 
tienen buena demanda, por lo que consideran que les alcanza para pagar su deuda y 
obtener utilidad.  
Varias de las familias involucradas en la venta de comida comentaron que el proyecto 
del Tren Maya les trajo beneficios, pues antes algunos de ellos no buscaban la manera 
de obtener dinero, pero ahora las cosas son diferentes. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/obra-del-tren-maya-beneficia-a-familias) 
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Comicios históricos entran en fase intensa 

rumbo a un nuevo mapa político 

 

Lunes 05 abril 2021 / Alonso Urrutia 

Con las campañas ya en marcha, este mes se inicia la fase más intensiva de las 

denominadas elecciones más grandes de la historia porque de ellas emanará un 

nuevo mapa político en el país, pues por primera vez habrá 15 gubernaturas en 

juego y la casi totalidad de las presidencias municipales, amén de la renovación 

de la Cámara Baja del Legislativo federal y de la gran mayoría de los congresos 

locales. 

En este escenario, con una consistente caída en sus preferencias electorales en 

los años recientes, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es, sin duda, el 

que pondrá en juego gran parte de sus posiciones políticas actuales y los 

gobiernos que aún conserva, pues ocho de las gubernaturas en disputa 

pertenecen todavía al tricolor. 

En las siete gubernaturas restantes, Acción Nacional (PAN) buscará retener las 

cuatro entidades que actualmente gobierna, mientras el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), que ha resentido un desplome electoral sistemático desde 

el surgimiento de Morena –a partir de importantes dimisiones en sus filas–, se 

juega prácticamente lo único que le queda: Michoacán.  
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Por lo que hace a Morena, por primera vez someterá al juicio de las urnas la 

gubernatura que tiene en Baja California, que le arrancó al PAN tras décadas de 

gobierno blanquiazul, convirtiendo la entidad en una de las de más fuerte arraigo 

morenista, pues tiene el control del Congreso y los cinco municipios. En tanto 

que en Nuevo León llegará a su fin la experiencia de tener gobernador sin 

filiación partidista. Hoy, sin un candidato independiente, la disputa en esa entidad 

norteña retornará ineludiblemente a los partidos. 

 

Retroceso priísta 

 

Las entidades que actualmente gobierna el PRI (Campeche, Colima, Guerrero, 

San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas) suman en conjunto una 

población total de 17 millones 159 mil personas, según el reciente censo del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

A diferencia de los comicios en los que conquistó esas ocho gubernaturas, 

importantes presidencias municipales y el control de la mayor parte de esos 

congresos estatales, las elecciones intermedias a nivel estatal reflejaron la 

acelerada caída del priísmo, lo que justifica su búsqueda por entablar alianzas 

con otros partidos para buscar retenerlas. Además, hoy sólo tiene una escasa 

mayoría en Zacatecas y controla el Poder Legislativo en Yucatán. 

En esas ocho entidades, sólo pudo retener la capital de Tlaxcala en 2016, 

mientras el resto está ya bajo siglas de la oposición. De hecho, a nivel nacional, 

muy pocas de las grandes ciudades están gobernadas por priístas. Destacan 

así: Saltillo, Pachuca, Monterrey y Orizaba, entre las principales, reflejo de su 

escasa penetración reciente en zonas urbanas. 

En los congresos locales, el retroceso tricolor se ha acentuado en las elecciones 

intermedias estatales: cuando conquistaron esas ocho gubernaturas, lograron en 

mayor o menor medida el control de todos esos congresos, algunos por una 

escasa mayoría. Pero en la actualidad, casi todos están en manos de la 

oposición. En especial, Morena y sus aliados tienen mayoría en Campeche, 

Colima, Sonora, Sinaloa y Guerrero, reflejo del viraje en las preferencias hacia 

determinada fuerza política rumbo a estas elecciones. 

El escenario para Morena refleja un crecimiento electoral consistente que se 

advierte no sólo en tener mayoría en gran parte de los congresos, sino también 

en los gobiernos municipales de las grandes ciudades. 

En la actualidad, Morena gobierna 12 capitales estatales Mexicali, Morelia, 

Culiacán, La Paz, Tuxtla Gutiérrez, Oaxaca, Puebla, Chetumal, Hermosillo, 

Villahermosa, Xalapa y Zacatecas. Además ciudades como Tijuana, Acapulco, 

Ciudad Juárez, Cancún, Coatzacoalcos, Tapachula y gran parte de los 

municipios conurbados mexiquenses. Esto refleja la fuerza electoral creciente 

que ha adquirido ese partido.  
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A nivel de Legislaturas locales, el avance de Morena también ha sido importante, 

pues a los ya mencionados también ha conseguido mayoría –con sus aliados– 

en Baja California, Baja California Sur, Chiapas, Durango, estado de México, 

Ciudad de México, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Tabasco y Veracruz. 

Por lo que hace al PAN, cuatro gubernaturas bajo sus administraciones estarán 

en disputa: Baja California Sur, Chihuahua, Nayarit y Querétaro. Con excepción, 

de la primera, el blanquiazul ha retenido los congresos, en algunos casos de 

manera apretada. Sin embargo, acorde a su comportamiento histórico, mantiene 

una importante cantidad de gobiernos en grandes ciudades, incluidas 10 

capitales estatales: Aguascalientes, Campeche, Chihuahua, Durango, 

Guanajuato, Tepic, Querétaro, San Luis Potosí, Ciudad Victoria y Mérida. 
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Arranca proceso electoral en medio de 

polarización 

 

Lunes 05 abril 2021 / Redacción 

En los primeros minutos de ayer domingo iniciaron las campañas electorales 

para gobernador en nueve estados: Baja California, Baja California Sur, 

Chihuahua, Michoacán, Nayarit, Querétaro, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas. 

Pese a las recomendaciones sanitarias, la constante fueron los eventos 

multitudinarios y los recorridos en colonias populares; otros, los menos, optaron 

por transmisiones en vivo de sus eventos por redes sociales o formatos de 

autocinema. Así, aspirantes de diversos partidos y coaliciones se lanzaron por el 

voto. 

En Ciudad Juárez, Chihuahua, el candidato de Morena, Juan Carlos Loera, 

estuvo acompañado por Mario Delgado, presidente nacional de dicho partido 

político, en un evento que congregó a unas mil personas. 
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“Ustedes representan para mí el más alto compromiso de poder servir a la gente 

y por eso vamos a encabezar un gobierno honesto y trasparente en el que la voz 

del pueblo sea guía”, afirmó Loera. 

Por su parte, María Eugenia Campos Galván, candidata por el PAN y quien fue 

vinculada a proceso el viernes pasado por el delito de cohecho, arrancó en la 

ciudad de Chihuahua acompañada del presidente nacional de su partido, Marko 

Cortés, quien le dio un espaldarazo: “Mandamos un mensaje fuerte y claro a 

Maru: nadie la va a detener”, y agregó: “lo que no mata, fortalece”. 

En Sinaloa, el abanderado de la coalición Va por Sinaloa PRI-PAN-PRD, Mario 

Zamora Gastélum, comenzó con un saludo al personal del Hospital General de 

Guasave, en el cual destacó la labor de personal médico, de enfermería y 

camilleros a lo largo de la pandemia por Covid-19. 

“Hay transformaciones que son malas, que son negativas, que son retroceso. 

Evolucionar es avanzar, es altura de miras, es aspirar a lograr cosas mejores y 

eso es lo que esta planilla representa: la evolución del ejemplo de los héroes sin 

capa que ustedes nos han dado”, expresó. 

Casi en forma simultánea, el aspirante común a gobernador por Morena y el 

Partido Sinaloense, Rubén Rocha Moya, dijo que se puede combatir la 

corrupción si los políticos son capaces de demostrar que son honestos. 

En Zacatecas, David Monreal Ávila publicó en sus redes sociales un mensaje en 

el que informó que decidió guardar el domingo y que será hasta hoy cuando 

comience su campaña. 

La priista Claudia Anaya Mota (PAN, PRI y PRD) inició con una fiesta de juegos 

pirotécnicos y batucada. En su mensaje destacó que su proyecto es de inclusión 

y que está cimentado en “las mujeres que siempre hemos sido el pilar de las 

casas, de la sociedad”. 

Confió en que también serán “el pilar del futuro gobierno”. 

En Michoacán, el candidato de Morena-PT, Raúl Morón, aseguró ayer que no 

hay plan B, luego de interponer un juicio para la protección de sus derechos 

político-electorales y un recurso de apelación ante el Instituto Electoral de 

Michoacán (IEM), luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) le retirara la 

candidatura, por no demostrar sus gastos de precampaña. 

Por su parte, en Querétaro, el único estado donde no hay coaliciones, 10 

candidatos —siete mujeres y tres hombres— iniciaron sus actos de proselitismo 

en busca por la gubernatura, cada uno por un partido, con excepción de Mauricio 

Kuri, quien va respaldado por dos agrupaciones políticas: Acción Nacional (PAN) 

y Querétaro Independiente. 

En Baja California, Jorge Hank Rohn, Lupita Jones y Marina del Pilar Ávila 

encabezaron sus primeros eventos de campaña. 

En Baja California Sur los candidatos hicieron desde el primer día compromisos 

en favor de la población marginada. 
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Las elecciones tienen como gran enemigo al 

crimen organizado: Ortiz Pinchetti 

 

Lunes 05 abril 202 / Gustavo Castillo García 

Con el tiempo va a desaparecer el fraude promovido por grupos políticos, pero 

subsistirá el fraude del crimen organizado; ése será el gran enemigo de los 

comicios, advierte José Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la Fiscalía 

Especializada en Delitos Electorales (FEDE). 

En entrevista con La Jornada, el autor de los libros La democracia que viene y 

Reflexiones privadas y testimonios públicos, abogado y en 1994 integrante del 

Consejo General del entonces Instituto Federal Electoral plantea que siempre 

existe la posibilidad de que se repitan hechos como Amigos de Fox y Pemexgate; 

es decir, casos de financiamiento ilícito como aquellos registrados en 2000 en 

las campañas presidenciales del panista Vicente Fox y del priísta Francisco 

Labastida Ochoa, respectivamente. 

Sin embargo, asegura: Hoy es distinto (por parte de este gobierno no se 

promueve el fraude electoral). Eso se daba cuando el gobierno o la Presidencia 

favorecían esas cosas y ocurrían inevitablemente. Hoy, el gobierno está 

vigilando que no suceda ese tipo de delitos. 
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–¿Al igual que en 2018 la sociedad puede ser un factor determinante que 

acompañe a las instituciones electorales y garantice limpieza en los comicios? 

–Sí. De ello depende el buen resultado de las elecciones y el cambio hacia el 

futuro para que ya las elecciones mexicanas no sean una vergüenza. Después 

de tantos años, décadas, de vivir en la irregularidad electoral, la gente poco a 

poco está generando esta actitud prodemocrática. 

–¿Qué hace falta para que ya no se cometan delitos electorales? 

–En la mayoría de los países democráticos no hay fiscalía electoral, y nos 

preguntan ‘¿para qué tienen en México una fiscalía?’ La tenemos precisamente 

porque hay esa tradición de irregularidades y fraudes. Y esperamos que la FEDE 

cumpla su función y después se convierta en un órgano independiente y 

demuestre que México puede ingresar en el concierto de las naciones 

democráticas. 

–¿Hay grupos de presión que impulsan los fraudes electorales? 

–Vamos a distinguir dos grupos, los empresarios que antes eran los que 

sufragaban en dinero para las elecciones y que ahora tendrán que enfrentarse a 

los mecanismos de control del Estado. La Secretaría de Hacienda va a estar 

vigilándolos. 

“Ahora, las perspectivas de que los grandes empresarios invirtieran el gran 

capital que sería necesario para hacer un gran fraude son mucho menores que 

antes. Todavía existen posibilidades, pero menos. 

“Lo que sí hay que destacar es que existe otro grupo muy peligroso, y es el 

crimen organizado. Ahí sí, sobre todo operan regionalmente en ciertos 

municipios, en ciertos estados, en ciertas regiones. 

“Es una forma de adquirir poder, eso es lo que mueve el fraude electoral. Ellos 

quieren tener ciertas regiones bajo su control. Por cuestiones de poder, no les 

interesa la democracia. Ellos no quieren para nada que el pueblo elija a sus 

representantes, quieren elegirlos ellos, y son capaces y lo han sido, y creo que 

la mayoría de los casos sangrientos vienen de eso, de que el narco no quiere o 

los grupos del crimen organizado no quieren dejar pasar candidatos que no estén 

bajo su control, sean o no populares.” 

 

Asesinato de aspirantes 

 

–¿Cuántos aspirantes a un cargo de elección popular han sido asesinados en 

este proceso? 

–Podrían llegar a ser cerca de 70 en lo que va del proceso. 

–¿Cuáles serían estas regiones que considera de mayor riesgo? 

–Hay algunas específicas en casi todos los estados. Sobre todo los fronterizos y 

los considerados estratégicos, donde paga el narco o les dan ventajas 

económicas o financieras. El gobierno está respondiendo a ello a través de la  
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Secretaría de Hacienda, del Servicio de Administración Tributaria, de la Unidad 

de Inteligencia Financiera y de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. 

–¿La FEDE checará el historial de los candidatos? 

–No, no nos corresponde a nosotros. Los partidos y el Instituto Nacional Electoral 

(INE) deberían revisar que los candidatos no tuvieran un expediente negro. Y 

debería existir una legislación muy ágil para impedir que los aspirantes que estén 

en los grupos oscuros puedan participar. 

–¿Se ha vuelto más sofisticada la manera de cometer fraude electoral? 

–Sí, y al encontrar mayor vigilancia de las instituciones hay quienes van a buscar 

nuevas formas, porque tienen malquerencia a la democracia y es parte de 

nuestra historia. Por desgracia no ha habido elecciones enteramente limpias 

nunca. Así como se dice que los comicios de junio próximo son los más grandes 

de la historia, también van a ser los más difíciles. 

–¿Considera que las diferencias actuales entre autoridades del Poder Ejecutivo 

y de las instituciones electorales afectarán o impactarán las elecciones? 

–No. Por supuesto que es inquietante esta pugna entre el INE y las autoridades 

federales, pero no creo que trascienda esto de ninguna manera en facilitar 

fraudes o irregularidades. 

–Son momentos históricos para el país; como fiscal electoral, ¿cómo observa el 

proceso? 

–Con la gran novedad de que el Estado mexicano está a favor de la democracia, 

no en contra. En los comicios anteriores el Estado mexicano actuó como una 

máquina en contra del proceso democrático. Es decir, para autorizar y encubrir 

los fraudes. Ahora no, ahora está del lado de los que creemos en la democracia. 
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El INE ‘sacará tarjetas’ para garantizar un 

proceso electoral legal 

 

Lunes 05 abril 2021 / Eduardo Ortega 

El Instituto Nacional Electoral (INE) seguirá siendo un árbitro vigilante del Estado 

de derecho, por lo que sacará, “sin protagonismos ni estridencias retóricas, las 

tarjetas que sean necesarias para garantizar que el proceso electoral transcurra 

dentro del marco de la ley”, advirtió el presidente del Consejo General del INE, 

Lorenzo Córdova Vianello, en el arranque formal de las campañas electorales en 

nueve entidades del país. 

En sesión especial, el INE aprobó el registro de candidaturas de mayoría relativa 

y representación proporcional a la Cámara de Diputados, postuladas por partidos 

políticos nacionales y coaliciones con registro vigente, respetando el principio 

constitucional de paridad y las medidas afirmativas adoptadas para el proceso 

electoral en curso. 

En ese contexto, Córdova Vianello hizo un llamado a contendientes, actores 

políticos y funcionarios de los tres ámbitos del gobierno a respetar la ley y, sobre 

todo, ejercer los recursos públicos con absoluta imparcialidad.  
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Además, puso énfasis en la importancia de que, en un contexto social y político 

caracterizado por tensiones, polarización, así como problemas estructurales 

irresueltos y agravados por la pandemia de COVID-19, la contienda se dé en un 

contexto de respeto al Estado de derecho. 

“Consideren que, al día siguiente de la jornada electoral, el 7 de junio, los 

problemas de pobreza y desigualdad seguirán ahí y todas y todos, trabajadores, 

gobernantes y empresarios, mayorías y minorías, se van a necesitar para 

construir acuerdos e inyectarle viabilidad y futuro a nuestra nación y a nuestra 

democracia”, aseveró el consejero presidente. 

Córdova puso énfasis en que las campañas son la fase decisiva del proceso 

electoral más grande y complejo de la historia, por lo que resulta fundamental 

que todos los contendientes respeten la ley. 

En ese sentido, lamentó que haya quienes consideren, como parte de su 

estrategia, recurrir a la descalificación del árbitro electoral por aplicar la 

Constitución y las leyes, más cuando es inevitable que quienes las violan sean 

sancionados sin que ello implique estar en contra de ningún actor o fuerza 

política. 

“El INE seguirá siendo un árbitro vigilante y, sin protagonismos ni estridencias 

retóricas, sacará las tarjetas que sean necesarias para garantizar que el proceso 

electoral transcurra dentro del marco de la ley”, insistió. 

El Consejo General del INE validó las candidaturas de los 10 partidos políticos 

nacionales y las dos coaliciones con registro vigente y aprobó 3 mil 471 fórmulas 

a diputaciones federales por mayoría relativa y representación proporcional. 

Antes, en sesión extraordinaria semipresencial, el INE dio luz verde a la 

integración de un grupo interdisciplinario que revisará de forma muestral que los 

candidatos a diputaciones federales cumplan los supuestos previstos en el 

formato 3 de 3 Contra la Violencia y, en caso de no hacerlo e incurrir en falsedad 

al respecto, cancelará su registro y dará vista a la autoridad competente. 

“Las y los aspirantes a una candidatura deben cumplir con los siguientes 

supuestos: no contar o haber sido sancionado por violencia familiar ni por 

violencia sexual o contra la libertad sexual o la intimidad corporal y tampoco estar 

inscrito o tener registro vigente como persona deudora alimentaria, morosa que 

atente contra las obligaciones alimentarias”, puntualizó la consejera Carla 

Humphrey Jordan. 

Además, el Consejo General declaró improcedentes 10 registros de 

candidaturas a diputaciones federales ya sea porque se registraron por dos 

partidos a la vez, porque no se separaron del cargo con la anticipación legal 

prevista y por incumplimientos en la fiscalización, principalmente. 
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Batean reelección a 60% de diputados; sólo dos 

de cada cinco repetirán candidatura 

 

Lunes 05 abril 2021 / Leticia Robles de la Rosa 

Sólo dos de cada cinco diputados lograron el respaldo de sus partidos para 

reelegirse. 

De acuerdo con las listas aprobadas por el Consejo General del INE, 187 de los 

448 legisladores que hicieron pública su intención de continuar en la Cámara de 

Diputados tendrán oportunidades reales de mantener la curul. 

Morena es el partido que más legisladores lleva a la reelección, pues 101 de sus 

actuales 257 diputados, 39% del total, están en las listas de mayoría relativa y 

de representación proporcional. 

Porcentualmente, el PT es el que más legisladores lleva a la reelección al 

postular a 28 de los 47 integrantes de su bancada en San Lázaro, 59% de sus 

activos legislativos. 
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El PAN llevará a 28 de sus 78 integrantes actuales, lo que representa 35.8% de 

la bancada. El PRI, que actualmente tiene 48 diputados federales, decidió 

respaldar a 15 de ellos para la reelección. 

Además, por primera vez en México, 53.7% de las personas que aspiran a una 

diputación federal son mujeres, entre ellas las exgobernadoras Ivonne Ortega y 

Amalia García, quienes militaron en el PRI y el PRD, respectivamente, pero 

ahora son postuladas por MC. 

 

Frenan a diputados deseo de reelegirse 

 

El Partido del Trabajo es el que, porcentualmente, más legisladores propuso 

como candidatos para repetir en el cargo: 28 de 47; el Partido Acción Nacional 

decidió postular a 28 de sus 78 integrantes. 

Sólo dos de cada cinco diputados federales logró que sus partidos políticos los 

respaldaran para inaugurar la reelección legislativa, pues únicamente 187 de los 

448 que hicieron públicos sus deseos de continuar en la Cámara de Diputados 

logró aparecer en las listas aprobadas la noche del sábado por el Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral. 

Morena es el partido político que más legisladores lleva a la reelección  tomando 

en cuenta el número de sus integrantes, pues 101 de sus actuales 257 

legisladores están en las listas de mayoría relativa y de representación 

proporcional, lo que significa que 39.2% de los actuales legisladores federales 

morenistas están en posibilidades reales de reelegirse. 

Laura Mónica Guerra Navarro, Adela Piña Bernal y Karen Ivette Audifred van 

como suplentes. 

Las listas del INE dejan ver que dos de los actuales diputados federales de 

Morena, Evaristo Lenin Pérez Rivera y Julieta Kristal Vences Valencia, 

fracasaron en su intento de reelegirse, a pesar de ser apoyados por el partido, 

pues sus candidaturas fueron anuladas; la de Pérez Rivera porque fue postulado 

por un partido diferente del que dijo militar, y a Vences Valencia por no presentar 

gastos de precampaña. 

Porcentualmente, el Partido del Trabajo es el que más legisladores federales 

lleva a la reelección, al postular a 28 de los 47 integrantes de su bancada en San 

Lázaro, lo cual representa 59% de sus activos legislativos. 

El Partido Acción Nacional decidió postular para la reelección a 28 de sus 78 

integrantes, lo que representan 35.8% de la bancada, entre quienes están el 

coordinador Juan Carlos Romero Hicks, 

José Isabel Trejo, Cecilia Patrón Laviada, Ector Jaime Ramírez Barba y 

Fernando Torres Graciano. 
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El PRI, que actualmente tiene a 48 diputados federales, decidió respaldar a 15 

de ellos para la reelección, entre quienes están Rubén Moreira, Ismael 

Hernández Deras, Ana Lilia Herrera, Sara Rocha, Eduardo Zarzosa, Óscar 

Bautista y Juan Espinoza Eguía. 

Movimiento Ciudadano es el que tiene el menor porcentaje de diputados 

federales que apoyó para la reelección, pues sólo cuatro de los 26 aparecen en 

las listas del partido para integrar la LXV Legislatura en San Lázaro, lo que 

significa que sólo podrán continuar 15.3 por ciento. 

Aunque sólo tiene 19 diputados federales, el extinto Partido Encuentro Social, 

hoy denominado Partido Encuentro Solidario (PES) postuló a seis de su 

bancada, lo que significa que tendrán una segunda oportunidad el 31.5% de 

ellos. 

El PRD sólo postuló a reelección a dos de sus 11 integrantes, lo que significa el 

18%; una de ellas es Verónica Juárez Piña, actual coordinadora del grupo 

parlamentario y la otra es Frida Alejandra Esparza Márquez. 

Y por parte del Partido Verde, están postulados tres de los 11 integrantes de la 

actual bancada en San Lázaro, uno de ellos es el coordinador Carlos Puente, lo 

que significa el 27% de los integrantes con posibilidades de reelección. 

El Instituto Nacional Electoral anuló la candidatura de Lilia Villafuerte Zavala, 

candidata propietaria a diputada federal por el principio de mayoría relativa 

postulada por el Partido Verde Ecologista de México para contender por el distrito 

10 de Guanajuato; la misma fue postulada por la coalición Por México al Frente, 

integrada por el Partido Acción Nacional, el Partido de la Revolución Democrática 

y Movimiento Ciudadano, asimismo, presentó documentos presentados ante los 

dirigentes de dichos partidos, mediante los cuales reconoce no haber estado 

afiliada a ninguno de ellos. 

 

QUIEREN UNA CURUL 3 MIL 471 CANDIDATOS 

 

Consejeros destacan acciones afirmativas para dar voz a otros sectores de la 

sociedad. 

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó tres mil 471 

candidaturas de los partidos políticos y coaliciones para disputar la renovación 

de la Cámara de Diputados, con sus 300 distritos de mayoría relativa y 200 de 

representación proporcional, conocidos como plurinominales. 

Las candidaturas, explicó Claudia Zavala, presidenta de la Comisión de 

Prerrogativas y Partidos Políticos, “incluye el cumplimiento de cada uno de los 

requisitos de ley, así como de una serie de medidas adicionales que buscan 

garantizar que se pueda acceder a los cargos de elección popular en condiciones 

de igualdad”. 
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Recordó que esos criterios se derivan de “una serie de acciones afirmativas que 

se aprobaron para este proceso electoral en la postulación de candidaturas para 

personas indígenas, con discapacidad, afromexicanas, de la diversidad sexual y 

migrantes o residentes en el exterior, todas en condiciones de paridad”. 

Durante la sesión del Consejo General del INE realizado por la noche del sábado, 

la consejera Dania Ravel resaltó que “la aplicación de estas medidas representa 

una determinación histórica que avanza hacia la consolidación democrática en 

el país que ha llevado a verificar el cumplimiento de la paridad. 

“Una de las innovaciones de este proceso es el gran número de acciones 

afirmativas que generó que los partidos políticos hayan postulado un piso mínimo 

de 30 fórmulas paritarias de personas que se autoadscriben como indígenas, 8 

fórmulas de personas con discapacidad, 4 de afromexicanas y 3 de la comunidad 

LGBTTTIQ+, así como 5 de migrantes residentes en el extranjero”, precisó. 

Por su parte, el consejero Martín Faz explicó que “estas medidas resultan 

necesarias para elevar la representatividad de los grupos que en el pasado han 

visto vulnerados sus derechos políticos dentro del Poder Legislativo, por lo que 

ésta es una tarea que el INE asume en ejercicio de sus atribuciones y tutelando 

que este registro de candidaturas se realice en condiciones de igualdad y no 

discriminación”. 

 

PORFIRIO, FUERA 

 

Morena mantuvo a sus candidatos plurinominales y de mayoría relativa, al mismo 

tiempo dejó fuera del proceso de reelección al diputado Porfirio Muñoz Ledo. 

En la lista plurinominal de Morena se encuentra la empresaria Patricia 

Armendáriz Guerra y Carlos Noriega Romero, exdirector de Nacional Financiera. 

Asimismo, la expresidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky; el diputado Sergio 

Gutiérrez Luna; Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada y presidente 

de la Junta de Coordinación Política en la Cámara baja y el diputado local del 

Congreso de San Luis Potosí, Pedro Carrizales Becerra El Mijis. 

Por la coalición Juntos Hacemos Historia, se oficializó la designación de la 

candidatura del diputado por el PT, Mauricio Toledo, exjefe delegacional de 

Coyoacán, quien fue acusado por el delito de enriquecimiento ilícito. La 

candidatura fue fuertemente criticada por la secretaria general de Morena e 

incluso, la morenista pidió su sustitución. 

Por mayoría relativa también fueron propuestos el hermano de la secretaría de 

la Función Pública, Pablo Almicar Sandoval Ballesteros, el hermano de la fiscal 

de la Ciudad de México, Leonel Godoy Rangel y Antonio Attolini Murra. 
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VA POR MÉXICO  

 

Los candidatos de la coalición Va por México,  por mayoría relativa serán los 

excandidatos presidenciales Margarita Zavala y Gabriel Quadri de la Torre. 

También la cantante y actriz, Rocío Banquells, el excandidato a la gubernatura 

de Chiapas, José Antonio Aguilar Bodegas, y los exlegisladores Lilia Herrera y 

Jaime Martínez Veloz.  

 

PAN 

 

Por el PAN, el exsecretario de Gobernación, Santiago Creel, y el exsenador 

Humberto Aguilar Coronado. El empresario Héctor Larios, el exgobernador de 

Guanajuato, Juan Carlos Romero Hicks, la exlegisladora Cecilia Romero, y el 

clavadista Rommel Pacheco. 

 

PRI  

 

Se aprobaron las candidaturas del líder Alejandro Moreno; Eduardo Murat, 

hermano del gobernador de Oaxaca; Carolina Viggiano, secretaria general del 

PRI, Ismael Hernández, líder de la CNC; Pablo Gamboa, hijo del exsenador 

Emilio Gamboa, y Augusto Gómez Villanueva. 

 

MOVIMIENTO CIUDADANO  

Por Movimiento Ciudadano Agustín Basave y Salomón Chertorivski. 

MICHOACÁN ARRANCA CAMPAÑAS, SIN MORÓN 

 

MORELIA, Mich.— Morena inició campañas en Michoacán sin candidato a 

gobernador luego de que al centista Raúl Morón Orozco le fuera retirado el 

registro como candidato por parte del INE y el Instituto Electoral de Michoacán, 

tras no presentar informes de gastos de precampaña. 

El profesor normalista no acudió al mitin donde sí estuvieron los candidatos a 

diputados federales, evento efectuado al pie del monumento ecuestre erigido en 

honor a José María Morelos, en Morelia; pero envió a sus seguidores un mensaje 

grabado donde se muestra confiado de regresar a la contienda, avalado por el 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, donde se deberá resolver 

el recurso de impugnación que interpuso Morena. 

“No tengo ninguna duda de que la candidatura se nos va a regresar tengan 

confianza a partir de hoy iniciamos una lucha para garantizar que la 4 T llegué a 

Michoacán”, dice el alcalde de Morelia con licencia. 

Carlos Herrera Tello, abanderado del PAN, PRI y el PRD en el llamado Equipo 

Por Michoacán, inició su camino en busca de la gubernatura en los primeros 

minutos del 4 de abril, en su casa de campaña, donde su premisa la sustenta en 

la seguridad, la educación y el empleo. 
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Fuerza por México, representado por el senadorcon licencia, Cristóbal Arias 

Solís, quien busca la gubernatura por tercera ocasión pero con diferente partido 

político cada vez, arrancó campaña en un espacio cerrado al sur de Morelia. 
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Sigue cerrada la llave de recursos federales a 

estados 

 

Domingo 04 abril 2021 / Rodrigo A. Rosales Contreras 

Para combatir la crisis económica generada por la pandemia de Covid-19, las 32 

entidades federativas del país contaron con menos recursos federales. 

Desde que inició la contingencia sanitaria, en abril del 2020, y hasta febrero del 

presente año, el gasto federalizado promedia una caída anual real de -8.4%, de 

acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En 

este periodo, solamente se registraron dos incrementos: en abril del 2020 (4.2%) 

y en octubre del mismo año (8.6%); lo anterior significa que los recursos que la 

Federación transfiere a estados y municipios hilan cuatro disminuciones: -9.6% 

en noviembre del 2020, -9.6% en diciembre del 2020, -4.9% en enero del 2021 

y -2.7% en febrero pasado. 

Mientras en términos absolutos, el gasto federalizado acumula 101,837 millones 

de pesos menos que recibieron los gobiernos subnacionales. 

Sin embargo, el saldo del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las 

Entidades (FEIEF) –que compensa la caída en participaciones– al cierre del 

2020 fue de 30,650 millones de pesos, frente a los 60,461 millones de un año 

previo, es decir, se utilizaron, según la SHCP, 29,811 millones de pesos, que si 

se le suma a la diferencia de -101,837 millones, aún da una merma de 72,026 

millones de pesos. 
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Por entidad, las 32 presentaron contracciones del gasto federalizado, como 

promedio anual real, desde el inicio de la contingencia sanitaria hasta el segundo 

mes del 2021. Las caídas más pronunciadas se dieron en la capital del país (-

18.6%) y el Estado de México (-10.8%), territorios que son los motores de la 

economía nacional al representar 25% del Producto Interno Bruto. 

Le siguieron Guanajuato (-10.7%), Baja California Sur (-9.9%), Campeche (-

9.8%), Hidalgo (-9.3%), Tabasco (-9.2%), Michoacán (-9.0%), Morelos (-9.0%), 

Puebla (-8.9%), Sonora (-8.6%), San Luis Potosí (-8.4%), Coahuila (-7.9%), 

Nuevo León (-7.1%), Zacatecas (-7.0%), Tamaulipas (-6.9%), Jalisco (-6.9%) y 

Querétaro (-6.8 por ciento). 

En tanto, los estados con menores decrecimientos y, por ende, con una menor 

afectación en recursos federales, fueron Chiapas (-1.9%), Baja California (-

3.7%), Aguascalientes (-4.7%) y Sinaloa (-5.2 por ciento).  

Es importante mencionar que entre abril del año pasado y febrero pasado, las 

entidades recibieron 1.66 billones de pesos. Las administraciones locales con 

mayores recursos fueron Estado de México (185,717 millones), Ciudad de 

México (135,870 millones), Veracruz (108,740 millones), Jalisco (91,997 

millones), Chiapas (84,758 millones), Puebla (73,212 millones), Oaxaca (67,586 

millones) y Nuevo León (67,565 millones). 

En la parte baja, y con menor gasto federalizado para enfrentar la crisis 

económica y sanitaria, se colocaron Morelos (24,509 millones de pesos), 

Quintana Roo (22,770 millones), Nayarit (20,481 millones), Aguascalientes 

(19,479 millones), Tlaxcala (19,177 millones), Campeche (18,470 millones), Baja 

California Sur (13,831 millones) y Colima (13,483 millones). 

Por ramos 

Los ramos del gasto federalizado son participaciones, aportaciones, protección 

social en salud, convenios de reasignación, convenios de descentralización y 

provisiones salariales y económicas y otros subsidios. 

Los más importantes son los dos primeros, al concentrar actualmente más de 

94% del total. El Ramo 28, de participaciones, que forma parte del gasto no 

programable (libre disposición) y su entrega depende de la recaudación federal 

participable, actividad económica y población, promedió un descenso anual de 

6.8% real en el periodo de análisis, mientras las aportaciones (Ramo 28), que 

solventan problemáticas en educación, salud, infraestructura social, seguridad y 

fortalecimiento financiero – gasto programable –, un decrecimiento de 1.9 por 

ciento. 

Sobresale que el ramo de protección social en salud no cuenta con recursos, 

situación que según la SHCP, se explica porque en el 2020, derivado de los 

cambios en el servicio de salud pública, el dinero del Instituto Nacional de Salud 

para el Bienestar no se incluye en el gasto federalizado (no se detalla destino; el 

2019 considera el Programa Seguro Popular). 
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Importancia 

 

¿Cuál es la importancia del gasto federalizado? En el 2019 ascendió a 1.92 

billones de pesos (54.3% programable y 45.7% participaciones), que representó 

33.1% del gasto neto total de la Federación (el Estado de México y la capital 

reciben los mayores montos de recursos). 

Asimismo, el gasto federalizado significó, en promedio, 84.6% de los ingresos 

totales de las entidades, sin incluir los recursos por financiamiento, ni a la Ciudad 

de México, donde representó 56.1%; en tanto, simbolizó 71.7% de los ingresos 

totales de los municipios, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación, 

aunque en las demarcaciones de mayor rezago social, que son la mayoría, esa 

proporción fue superior a 90 por ciento. 
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Ven optimista pronóstico de Hacienda para PIB 

2021 

 

Lunes 05 abril 2021 Zenyazen Flores y Guillermo Castañares 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) mejoró de 4.6 a 5.3 por 

ciento su pronóstico de crecimiento para la economía en 2021, sin embargo, 

expertos consultados por El Financiero coincidieron en que alcanzar esa cifra 

resulta optimista frente a la evolución del plan de vacunación y la propagación 

de las nuevas cepas de Covid-19. 

Hacienda envió al Congreso los Precriterios Generales de Política Económica 

2022, un documento en el que actualizó el rango de crecimiento del PIB de 3.6 

a 5.6 por ciento a uno de 4.3 y 6.3 por ciento. 

Si bien el crecimiento puntual de 5.3 por ciento previsto por Hacienda se ubica 

dentro del rango de Banco de México, de 2.8 a 6.7 por ciento, está por encima 

del escenario central del banco, que es de 4.8 por ciento, y rebasa las 

proyecciones del consenso de analistas consultados por Citibanamex (4.5 por 

ciento), del Fondo Monetario Internacional (4.3) y del Banco Mundial (4.5). 

Además, los economistas calificaron como poco probable el escenario que 

planteó el presidente Andrés Manuel López Obrador en su mensaje con motivo 

de los primeros 100 días del Tercer Año de Gobierno, en donde sostuvo que “a 

mediados de este año nuestra economía habrá recuperado los niveles previos a 

la pandemia”, sobre todo porque Hacienda estima esa situación hasta inicios de 

2022. 
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Señalaron que crecer al 5.3 por ciento sería factible si y solo si México resulta 

beneficiado del paquete de estímulos fiscales de Estados Unidos y si logra que 

la economía esté abierta en un buen nivel durante el verano y que ese efecto 

dure el resto del año. 

Héctor Villarreal, director general de Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria (CIEP), afirmó que “vemos muy incierto el PIB en 5.3 por ciento 

este año, dependerá de si se alinean vacunación, que las nuevas cepas no nos 

peguen tan duro y que entremos al verano con bajas tasas de contagio y de 

mortalidad”. 

Luis Foncerrada, economista en Jefe de AmCham México, apuntó que 

simplemente por rebote la economía crecerá 3.5 por ciento este 2021 y, de 

acuerdo con su expectativa, el PIB cerraría en un nivel de 4.3 por ciento que es 

factible, “subir a 5.3 por ciento me parece optimista y el 3.6 por ciento que ven 

para 2022 me parece imposible, yo creo que ellos están pensando que el ‘brutal’ 

incremento del gasto público de Estados Unidos nos va a ayudar”. 

Adrián de la Garza, economista en jefe de Citibanamex, afirmó que “las 

expectativas de Hacienda son más optimistas que el consenso de la Encuesta 

de Citibanamex (4.5%), si bien son factibles, la posibilidad de observar una 

tercera ola de contagios y variantes más contagiosas pondrá presión a la baja al 

crecimiento también en el segundo trimestre”. 

Alonso Cervera, economista en jefe para América Latina en Credit Suisse, indicó 

que “nuestro pronóstico es más conservador, estimamos el crecimiento en un 

4.7 por ciento porque creemos que los retos para llegar a la normalidad son muy 

retadores por la disponibilidad de vacunas y la capacidad de su aplicación”. 

Escenario 2022 

Hacienda también revisó al alza su proyección de crecimiento para 2022, al 

pasar de un crecimiento puntual de 2.6 por ciento, a uno de 3.6 por ciento. “A 

inicios de 2022 la economía recobrará totalmente su nivel previo a la pandemia, 

apuntalada por el restablecimiento del dinamismo del mercado interno que 

traerán la vacunación y la reapertura de actividades”, indicó. 

Carlos Hernández, analista sénior de Masari Casa de Bolsa, subrayó que “lo 

importante hacia adelante será generar una recuperación económica superior al 

efecto particular que ya trae el arrastre económico externo, explicado por un 

entorno que propicie mayor volumen de inversión interna”. 

Jacobo Rodríguez, director de análisis financiero de BW Capital, mencionó que 

los Precriterios reflejan que el gobierno sigue prefiriendo mantener las finanzas 

públicas sanas en lugar de impulsar la actividad económica y muestra que el 

margen de maniobra es acotado y da poco espacio para posibles choques no 

contemplados. 
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Trabajar de la mano con empresarios, propone 

Celia Maya 

 

Lunes 05 abril 2021 / Rolando Medrano 

Abatir la inseguridad que padecen los habitantes de Querétaro con una gran 

capacitación policial y mejora de sueldos para los efectivos; una reingeniería al 

transporte urbano que incluya la construcción del Metro, crear un polo de 

desarrollo con los artesanos y apoyar a los agricultores y productores de flores 

son algunas de las propuestas de Celia Maya García, candidata de Morena a la 

gubernatura. 

De la mano de la Cuarta Transformación que encabeza el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, la maestra en derecho promete, en caso de ganar los 

comicios del 6 de junio, instaurar un gobierno con paridad de género, mejorar la 

infraestructura educativa, crear programas en beneficio de universitarios e 

investigadores y trabajar con los empresarios en diversos proyectos. 

Los queretanos viven tranquilos, a gusto, aman la paz social y les preocupa llegar 

a perderla; por ello, conservarla es una de las principales metas de la candidata, 

quien considera primordial para atender este problema una eficiente y bien 

orientada capacitación policial.  
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Según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, levantada en 

diciembre pasado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 48 

por ciento de los habitantes de la entidad se sienten inseguros, un aumento de 

1.7 puntos porcentuales respecto de la de septiembre (46.3 por ciento). 

Existe mucho abuso policiaco y hay agentes que se coluden con delincuentes. 

Eso no nos permite avanzar; entonces debemos regresar a la figura del policía 

comunitario, al que los ciudadanos respetan y tienen confianza. 

Con base en el sondeo del Inegi, la percepción de inseguridad en los cajeros 

automáticos está entre las más altas del país: 70.2 por ciento. 

En entrevista, Maya García, magistrada retirada del Tribunal Superior de 

Justicia, plantea que para dar resultados en este rubro es importante tener 

buenos salarios a fin de que los uniformados no sean coptados por el crimen 

organizado. 

Subraya que en sus recorridos por la entidad ha detectado que los ciudadanos 

coinciden en que la seguridad es un gran pendiente. 

–La zona metropolitana de Querétaro se encuentra entre las 10 más grandes del 

país. ¿Cuáles son sus principales propuestas en transporte y movilidad? 

–Vamos a hacer una reingeniería. Me reuní con transportistas para analizar 

cómo podemos trazar mejores rutas que eficienten la movilidad; sin embargo, mi 

propuesta de fondo, que la presenté también en 2015, cuando fui candidata a la 

gubernatura, es el metro. 

La catedrática por más de 30 años de la Universidad Autónoma de Querétaro 

explica que un tramo de este medio de transporte sería subterráneo y gran parte 

elevado. Puntualiza que para éste y otros proyectos trabajará de la mano con los 

empresarios. 

Mucha gente sataniza a Morena; dicen que no queremos a los empresarios. Ya 

me reuní con algunos y tienen muy claro que el partido no está contra ellos. 

Sienten que el gran problema en el país ha sido la corrupción y vamos a trabajar 

juntos. 

Agrega: Incluso la industria minera, que es contaminante, no es tanto que los 

pobladores la rechacen, sino que quieren oportunidades para trabajar. Con una 

buena reglamentación y vigilancia para el cuidado del medio ambiente y 

protección de los trabajadores se puede lograr. 

Maya García, quien está por cumplir 34 años de dirigir el programa de radio 

Charla entre amigos, en el que analiza los problemas del país, ve mucha 

disposición de los empresarios para sacar al estado adelante; se les otorgarán 

facilidades y que no haya tanta burocracia. 

Se compromete a apoyar muchos a los pequeños empresarios con programas, 

sobre todo después de las graves pérdidas que ha dejado la pandemia en el 

sector. 
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–¿Qué proyecto de la actual administración estatal panista retomaría y por qué? 

–No he visto ningún programa sobresaliente. Como ejemplo tenemos el gran 

problema que enfrentan nuestros artesanos, actividad que proviene en gran 

parte de los pueblos originarios. Los hemos dejado en una gran desigualdad y 

pobreza. 

Resalta que de ganar la gubernatura apoyará a los agricultores y a los 

productores de flores para que este sector sea un foco de desarrollo en la 

entidad. 

–¿Cuál será el papel de las mujeres en su administración, en caso de ser la 

vencedora en los comicios? 

–El mío será un gobierno de paridad. Las mujeres tendrán la mitad de los cargos 

más importantes donde se toman las decisiones. Tienen la capacidad para 

hacerlo, pero cada quien en sus áreas de formación y experiencia. 

A las mujeres yo las veo empoderadas; saben que llegó el momento de 

transformar Querétaro. Las siento así, las vivo todos los días; saben que llegó el 

momento para que lleguen a los puestos donde se toman las decisiones. 

Celia Maya expone otra propuesta: junto con la Federación, revisar la 

infraestructura educativa, sobre todo el drenaje y distribución del agua, servicios 

de los que muchos planteles carecen. 

Debe atenderse también, señala, la deficiente preparación en nivel básico y que, 

según rectores de algunas universidades con los que se ha reunido, dificulta el 

desarrollo en el nivel superior. 

Adelanta que diseñará programas para evitar la fuga de cerebros y que los 

jóvenes que tienen talento en la investigación y el deporte se queden en la 

entidad. 

Celia Maya ve cerca una doble alternancia en Querétaro: que por primera vez 

gane la izquierda en el estado y una mujer. No les voy a fallar. Vamos a cumplir 

con los principios de Morena: un gobierno de transparencia y rendición de 

cuentas. Vamos a tener a raya la corrupción, concluye. 
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Hospitales improvisan compra de medicinas 

 

Lunes 05 abril 2021 / Juan Luis Ramos 

El abasto de medicamentos para los próximos meses en el sector público es 

incierto. Ante los problemas en la compra consolidada internacional de fármacos 

que impulsó el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador para este 

año, de la mano con la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para 

Proyectos (UNOPS), los directores de los institutos nacionales de salud, 

hospitales y autoridades sanitarias de las 32 entidades federativas han recibido 

instrucciones de comprar por su propia cuenta más de un millar de claves de 

medicinas y material de curación para evitar su desabasto. 

De acuerdo con un reporte del Instituto Farmacéutico Médico (Inefam), los 

medicamentos que corren riesgo de escasear en los anaqueles de los hospitales 

públicos incluyen productos básicos como el amlodipino, utilizado para tratar la 

hipertensión y enfermedades cardiacas; la loratadina y la clorfenamina, para 

pacientes alérgicos, y la insulina, vital para los diabéticos. 

La UNOPS asegura que la entrega de medicamentos se ha cumplido según lo 

comprometido y garantiza que para finales de abril se tendrán los resultados de 

las licitaciones internacionales que aún se negocian, para continuar con la 

entrega de los medicamentos en mayo.  
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El pasado 26 de febrero, el coordinador de Abasto del Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi), Adalberto Javier Santaella Solís, giró una circular a todos los 

directores de los institutos públicos de salud federales y de las 32 entidades 

federativas. 

En el oficio INSABI-UCNAMEMCA-91-2021, el funcionario les solicitaba comprar 

con sus propios medios mil 391 claves de medicamentos y materiales de 

curación que no fueron incluidos en la compra consolidada internacional que hizo 

el Gobierno federal, además de 227 claves que no tuvieron oferta en los 

procesos de licitación. 

Aun en los medicamentos que sí fueron incluidos, la circular requería a los 

titulares de cada unidad realizar contratos para garantizar su abasto hasta junio, 

en tanto iniciaba el proceso de suministro de la compra acordada. 

“En lo que corresponde a las claves sin oferta de los procedimientos ITB (llamado 

a licitación), llevados a cabo por la UNOPS, las instituciones deberán garantizar 

el abasto al mes de junio de 2021, en tanto el Insabi realiza el procedimiento de 

contratación para el suministro de los meses de julio a diciembre de 2021. 

“Por lo que se refiere a las claves que sí cuentan con oferta en los procedimientos 

de ITB realizados por la UNOPS, las instituciones participantes deberán realizar 

las acciones que consideren necesarias, para contar con abasto suficiente hasta 

el mes de junio de 2021… en lo que las entregas puedan empezar”, agrega el 

oficio. 

 

Compran por su cuenta 

 

El Inefam señala que para la compra consolidada de la UNOPS de 2021 hubo 

141 claves de medicamentos sin oferta en los procesos de licitación —86 menos 

que los reconocidos por el Insabi—, los cuales equivalen a 40.6 millones de 

piezas por un monto de 14 mil 115.8 millones de pesos. 

Entre estos medicamentos destaca el amlodipino con Irbesartán, fármaco que se 

volvió popular en febrero de 2018, cuando López Obrador, siendo aspirante a la 

Presidencia de la República, recomendó usarlo a Enrique Peña Nieto para 

aplacar sus nervios y no se inmiscuyera en la elección federal que tuvo lugar ese 

año. 

Pero más allá del mensaje irónico del tabasqueño, este medicamento es usado 

para tratar la hipertensión arterial y combatir problemas cardíacos. 

Para este fármaco la UNOPS abrió una oferta para la compra de 11.7 millones 

de piezas, por un monto de 11 mil 100.6 millones de pesos, la cual quedó desierta 

por falta de oferentes. 

El fracaso de la compra consolidada de este medicamento ha provocado que 

algunos hospitales comiencen a adquirirlo por su cuenta para evitar su escasez, 

revelan datos del portal de compras gubernamentales Compranet. 
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En febrero, el IMSS realizó tres compras de Amlodipino con las empresas 

Gadmar, Proveedora de Medicamentos Doca y Farmacia Margarita. 

Adquirió 154 mil 759 piezas por un monto de 1.8 millones de pesos, cantidad que 

representa apenas 1.3 por ciento de las piezas de amlodipino solicitadas por la 

UNOPS en la compra consolidada.  

José Carlos Ferreyra, presidente del Inefam, indicó que esta compra estuvo mal 

desde el planteamiento, ya que además de que la clave del medicamento era 

incorrecta, era ilógico que se destinaran más de 11 mil millones de pesos a un 

solo fármaco cuando, por ejemplo, el gasto anual de todo el grupo de oncología 

del sector público es de 15 mil millones. 

Además del amlodipino, el reporte del Inefam destaca la loratadina y la 

clorfenamina entre los medicamentos sin oferta en la licitación de la UNOPS, 

ambos utilizados para tratar alergias. 

Del primero, el organismo de la ONU solicitó 5.4 millones de piezas por cerca de 

28.8 millones de pesos. Al quedar desierta la oferta, el IMSS recurrió a hacer una 

compra de seis mil 865 frascos de loratadina a la empresa Gadec, por la que 

pagó 65 mil 904 pesos, según datos de Compranet. 

El IMSS adquirió a la misma empresa 478 frascos de clorfenamina, por tres mil 

671 pesos, una compra mínima comparada con las más de cinco millones de 

unidades que solicitó la UNOPS. 

Ante esta situación, las instancias de salud ya padecen el desabasto de 

medicamentos, aseguró el presidente del Inefam. 

Señaló que en años anteriores el porcentaje de avance en la compra de 

medicamentos al mes de marzo era de entre 40 y 50 por ciento, con almacenes 

llenos, mientras que hoy en día el avance es de apenas 11 por ciento. 

 

Esquema ineficiente 

 

El 24 de mayo de 2019, el Gobierno federal comunicó un nuevo modelo de 

compras consolidadas en el que la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda 

sería la encargada de adquirir todos los medicamentos e insumos requeridos en 

el sector salud, tarea que realizaba el IMSS desde el año 2013. 

Más de un año después, el 31 de julio de 2020, la administración federal informó 

sobre un acuerdo entre la UNOPS y el Insabi mediante el cual el organismo 

internacional se encargaría de las compras consolidadas de medicamentos para 

el periodo 2021-2024. 

El presidente del Inefam comenta que mientras la Secretaría de Hacienda “entró 

con torpezas” al tratar de realizar las compras de medicamentos, la UNOPS 

creyó que con una licitación internacional habría miles de laboratorios en el 

mundo que querrían surtir a México, pero 90 por ciento de las propuestas fueron 

de firmas nacionales. 
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En el reporte Operación Desabasto, la organización Impunidad Cero y Justicia 

Justa acusa que los esquemas de compras consolidadas tanto de la Secretaría 

de Hacienda como del organismo de la ONU han provocado desabasto de 

medicamentos afectando a miles de personas en todo el país. 

Esta situación, añade el informe, ha provocado que familiares de pacientes, en 

particular de pacientes con cáncer, hayan interpuesto más de 200 amparos para 

obligar a las autoridades a resolver el problema. 

El gobierno federal sumó a Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México 

(Birmex) para realizar la distribución de medicamentos en todo el país. Sin 

embargo, el Inefam e Impunidad Cero señalan que la empresa paraestatal 

carece de infraestructura suficiente para esta tarea. 

Birmex, que tuvo contratos por más de dos mil 100 millones de pesos en 2018 y 

2019, ya suma este año nueve contratos para la adquisición de medicamentos 

por cerca de tres mil millones de pesos. 

Enrique Martínez, director general del Inefam, opina que la empresa no ha 

resultado eficiente, ya que sólo de Midazolam, un ansiolítico, se registró una 

compra a un laboratorio en Lituania por 255 pesos la pieza, cuando en la última 

compra consolidada del sexenio pasado este medicamento costó 33 pesos. 

Estas ineficiencias, añadió el directivo, derivan en el desabasto de 

medicamentos de relevancia como la insulina, cuya compra se contrajo 37 por 

ciento en los últimos dos años. 

Tan solo en 2020, el colectivo Cero Desabasto registró dos mil 556 reportes de 

falta de medicamentos en el país, un incremento de 117 por ciento respecto al 

año previo, cuando se registraron mil 175 reportes. 

 

Iniciará entrega en mayo 

 

La UNOPS asegura que para finales de abril se tendrán los resultados de las 

licitaciones internacionales que aún se negocian para comenzar la entrega de 

los medicamentos en mayo, conforme al calendario acordado. 

Destaca que hasta la fecha se han adjudicado contratos para proveer 98 millones 

de unidades de medicamentos para las instituciones de salud pública del país. 

Para ello, afirma, han invertido más de 18 mil millones de pesos en dichos 

contratos, con los que se podrán adquirir más de 210 claves de medicamentos 

este año. 

Según la información, en los primeros tres meses de 2021 se han entregado a 

los operadores logísticos seleccionados para cada dependencia, medicamentos 

priorizados a varias entidades del país, incluidos medicamentos para tratar 

enfermedades oncológicas, hematológicas e infecciosas. 
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Durante la segunda sesión informativa pública entre Insabi y la UNOPS, la 

agencia internacional explicó que la compra para 2021 requerida por la autoridad 

mexicana sería por dos mil 34 medicamentos y materiales de curación, por lo 

que algunas claves no podrán ser adquiridas por haber sido requeridas después 

del acuerdo, lo que ya fue notificado al gobierno de López Obrador para su 

adquisición por cuenta propia. 

En su conferencia mañanera del 9 de marzo, el mandatario aseguró que los 

medicamentos que no se adquirieron a través del mecanismo de la UNOPS ya 

se están consiguiendo en Alemania, Corea e India. Sin embargo, fuentes de los 

tres países consultadas por este medio aseguraron que apenas han tenido un 

primer contacto con el Gobierno mexicano, por lo que todavía no hay ningún 

contrato en puerta. 

Días atrás el Colectivo Cero Desabasto, impulsado por la organización Nosotrxs 

e integrado por 40 organizaciones de pacientes y miembros de la sociedad civil, 

denunció que el acceso a medicamentos no se ha garantizado en el año de la 

pandemia. 

“Expresamos nuestra gran preocupación con relación al acceso efectivo a 

medicamentos e insumos, ya que la escasez e intermitente abasto de estos se 

ha agravado en las distintas instituciones públicas de salud en el último año”, dijo 

la organización en un pronunciamiento público. 

Indicó que en los últimos dos años el IMSS emitió 431 millones de recetas, de 

las cuales 21 millones (4.8 por ciento) no fueron surtidas de forma completa o 

fueron negadas en su totalidad. 

En esa institución, el indicador de surtimiento efectivo o completo de recetas a 

nivel nacional cayó seis puntos porcentuales entre 2019 y 2020 (98 y 92 por 

ciento, respectivamente), lo que equivale a 11 millones de recetas no surtidas a 

derechohabientes. 

En el programa Tu Receta es tu Vale del IMSS, ocho de cada 10 vales no fueron 

canjeados por pacientes en 2020, con un total de 2.3 millones de vales no 

surtidos efectivamente en el año, “dejando en claro la falta de alternativas 

institucionales al problema de desabasto”, indicó. 
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Inicia Instituto Electoral de la CDMX juicio contra 

el gobierno capitalino por 587.7 mdp 

 

Lunes 05 abril 2021 / Redacción 

Con el arranque de las campañas proselitistas para los diversos cargos en juego 

este 6 de junio, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) inició un 

litigio contra el gobierno capitalino, que se niega a entregar 587 millones 788 mil 

pesos, como quedó establecido en el artículos 16 transitorio del presupuesto 

para 2021. 

Sin embargo, el presidente del IECM, Mario Velázquez Miranda, aclaró en 

entrevista con EL UNIVERSAL, que “no es que tengamos pleito con el Gobierno 

capitalino, sino que la demanda es porque así está establecido en la ley”. 

Explicó que ese dinero debieron entregarlo el 31 de marzo pasado, “pero como 

no lo hicieron, la ley nos otorga cuatro días de plazo para demandar. Y así lo 

hicimos”, señaló el funcionario. 

De allí que el pasado viernes, la Secretaría Ejecutiva del IECM presentó la 

demanda ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 

y aunque no existe un plazo establecido para resolver, “esperamos que sea a la 

brevedad”, dijo el presidente del organismo electoral. 

Al respecto, la administración local dijo que no ha sido notificada oficialmente y 

que no pueden emitir opinión al respecto. 
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Velázquez Miranda precisó que esta situación “provocará que paralicemos las 

actividades el segundo semestre del año, porque ya no habrá dinero para 

trabajar”. 

Explicó que el artículo 16 transitorio establece que en el primer trimestre del 

presente año, la Secretaría de Finanzas capitalina debería revisar el presupuesto 

y entregar al solicitante, en este caso, el monto de 587 millones 788 mil pesos. 

“Esto coincide con lo eminentemente jurídico, que si no se atendía, tendríamos 

que presentar un juicio electoral para que el TEPJF obligue a Finanzas cumplir 

con el acuerdo”, insistió el presidente del IECM. 

Detalló que, de no haber presentado la demanda, existía el riesgo de que el 

IECM no reciba esos recursos, “porque las plazas se perderían y, en 

consecuencia, sería extemporánea la pelea si hubiéramos decidido hacerlo 

luego de los cuatro días establecidos por la ley”, afirmó. 

Confió en que esta semana la Secretaría de Finanzas cumplirá con ese 

transitorio presupuestal, por lo que, de hacerles llegar ese dinero, no les quedaría 

de otra que desistirse de la demanda ante el TEPJF. 

Reveló que han tenido constantes reuniones con la Secretaría de Finanzas en 

las que ha quedado establecido que la falta de estos recursos no ponen en riesgo 

las elecciones, “pero si nos pondría en conflictos posteriores”, sobre todo una 

vez concluida la jornada del próximo 6 de junio. 

El consejero presidente recalcó que, de no llegar el dinero, “puede que 

paralicemos nuestras actividades, pero esperamos no llegar a esa situación”. 

Señaló que ese presupuesto está basado en gastos operativos, elecciones y el 

de todas las demás actividades, entre las que destaca la consulta ciudadana 

para el Presupuesto Participativo, así como otras acciones y tareas relacionadas. 

Por ahora, al no contar con esos 587.7 millones de pesos, “tuvimos que 

readecuar el presupuesto general para efecto de atender las elecciones, lo que 

nos llevará a generar una situación de insuficiencia presupuestal una vez 

concluidas las actividades del 6 de junio próximo”, enfatizó. 

 

Llamado a la prudencia 

 

Por otra parte, Velázquez Miranda pidió a los partidos políticos y a sus 

candidatos que atiendan las recomendaciones de las autoridades sanitarias, a 

fin de mantener a raya los contagios y no poner en riesgo a la población, pues 

sin duda, el objetivo fundamental es la participación ciudadana. 

Además, conminó a las organizaciones partidistas y a sus abanderados a 

puestos de elección popular, a fomentar la propuesta y alejarse de la diatriba y 

la descalificación. 
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CDMX y CFE firman convenio para modernizar el 

Metro 

 

Domingo 04 abril 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Derivado del nuevo Plan de Modernización Integral del Sistema de Transporte 

Colectivo (STC) Metro, el Gobierno de la Ciudad de México y la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) firmaron un convenio de coordinación. 

De acuerdo con el gobierno local y la empresa federal, entre los objetivos de este 

nuevo acuerdo destacan lograr el retorno de la confiabilidad de la red y la 

modernización de las instalaciones eléctricas del Metro. 

“Para el STC Metro, el convenio suscrito con la CFE impactará en la construcción 

y ampliación de redes eléctricas, así como en obras de infraestructura”, 

informaron ambas dependencias. 

Recordaron que han trabajado en conjunto para la puesta en marcha de un 

Centro de Control de Energía que alimenta a las líneas 1, 2 y 3, esto derivado 

del incendio ocurrido a inicios de este año. 

“De los graves daños que causó el incendio que se suscitó en las instalaciones 

eléctricas del Puesto Central de Control I (PCC I) del STC el 9 de enero del 2021, 

el Gobierno de la Ciudad de México solicitó apoyo de la CFE para definir y 

emprender las acciones necesarias para garantizar la continuidad y confiabilidad 

de sus condiciones operativas, así como su modernización”, expusieron. 
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"Estas actividades se han llevado a cabo en coordinación entre el personal del 

STC Metro y de la CFE, en un ejercicio de colaboración interinstitucional que 

tuvo impacto inmediato en la construcción y puesta en marcha de un Centro de 

Control de Energía que alimenta a las líneas 1, 2 y 3", añadieron. 

A inicios de marzo, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, presentó este 

nuevo Plan de Modernización Integral del STC Metro, cuya inversión es superior 

a los 41,000 millones de pesos. 

Los trabajos y obras se estarían desarrollando por un lapso de tres años, los 

cuales inician este 2021. De los proyectos, destacan la construcción de la 

Subestación Eléctrica de Alta Tensión Buen Tono, un nuevo Puesto Central de 

Control para las líneas 1, 2, 3, 4, 5 y 6 y el establecimiento de cuatro 

transformadores de 60 MVA con 17 interruptores de 17 kilovoltios. 

En este nuevo plan se incluye el proyecto de modernización integral de la Línea 

1, que va de Pantitlán a Observatorio, así como sus 17 subestaciones. 

Adicionalmente, se tendrá un cableado de 1,200 kilómetros de media tensión de 

15 kilovoltios para llegar a las líneas 1, 2 y 3, “lo que equivale a una distancia 

entre la Ciudad de México y McAllen, Texas, Estados Unidos”. 

“Este año vamos a hacer una inversión de 1,700 millones de pesos; el siguiente 

año va a incluir el cableado hacia la Línea 1 y el cambio de los transformadores; 

y el tercer año, la finalización de este proyecto para la Línea 1 y el avance para 

la Línea 3”, dijo Sheinbaum Pardo en ese momento. 
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Washington ve trabas a empresas de EU en 

México 

 

Domingo 04 abril 2021 / Roberto Morales 

La Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) destacó una serie de 

costos para las empresas de su país derivados de barreras al comercio y la 

inversión en México. 

En su reporte Barreras al Comercio Exterior 2021, la USTR incluyó medidas 

tomadas por el gobierno mexicano en varios sectores, desde el energético y el 

de telecomunicaciones, hasta el agropecuario y el farmacéutico, entre otros. 

En un primer caso, desde diciembre de 2013, México exige a los importadores 

que obtengan una licencia antes de que ciertos productos de acero puedan 

enviarse a México. 

Los objetivos declarados de México para el sistema de licencias son combatir el 

fraude aduanero, mejorar la aplicación de medidas comerciales correctivas y 

mejorar el seguimiento estadístico de las importaciones de acero. 

“Sin embargo, las demoras administrativas y los procedimientos complicados 

para el procesamiento de las solicitudes de licencia por parte de la Secretaría de 

Economía han provocado que los exportadores de acero de Estados Unidos y 

sus clientes mexicanos enfrenten interrupciones en las cadenas de suministro y 

costos adicionales de envío o demora”, dijo la USTR. 
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También México ratificó el Acuerdo de Facilitación del Comercio de la 

Organización Mundial del Comercio (OMC) en julio de 2016. Sin embargo, los 

exportadores estadounidenses continúan expresando preocupaciones sobre los 

procedimientos administrativos aduaneros de México, incluida la notificación 

previa insuficiente de los cambios de procedimiento, la interpretación 

inconsistente de los requisitos reglamentarios en diferentes puestos fronterizos 

y aplicación fronteriza de las normas mexicanas y las reglas de etiquetado. 

“Se realizaron dos cambios recientes a los procedimientos aduaneros en la 

frontera con menos de 24 horas de aviso a los comerciantes, lo que provocó 

interrupciones que dejaron a los camiones alineados en la frontera y a las 

empresas luchando por cumplir”, añadió la USTR. 

En otra vertiente, el 6 de octubre de 2020, México notificó a la Organización 

Mundial de Comercio (OMC) su propuesta de revisar un reglamento técnico de 

1998, NOM019-SCFI-1998 “Seguridad de los equipos de procesamiento de 

datos”, que establece requisitos de seguridad para ciertos productos de 

tecnología de la información y las comunicaciones (TIC), entre ellos, servidores, 

centros de datos y dispositivos de red. 

Según la USTR, las partes interesadas estadounidenses han expresado su 

preocupación de que México “ya no exima a muchas exportaciones 

estadounidenses de TIC de los requisitos de prueba” y que México ya no 

reconocería que los resultados de los procedimientos de evaluación de la 

conformidad de los Estados Unidos cumplen con los requisitos del reglamento 

técnico revisado, PROY-NOM-019 -SE-2020 "Equipo de tecnología de la 

información y equipo asociado, y equipo para uso en oficinas-Requisitos de 

seguridad". 

La industria estima que este cambio les costará 77 millones de dólares y podría 

impactar negativamente en los empleos estadounidenses. Un caso más consiste 

en que la Secretaría de Hacienda anunció el 28 de junio de 2019 que 61.2% de 

las licitaciones de medicamentos y suministros médicos con destino a hospitales 

públicos no recibieron ofertas o la Secretaría de Hacienda consideró las pujas 

inválidas. 

Las empresas estadounidenses expresaron preocupaciones de que el ciclo de 

adquisiciones de 2020 no tuvo un tiempo de preparación adecuado y se 

anunciaron múltiples licitaciones descoordinadas.  

Por último, la USTR dijo que el gobierno mexicano ha instado a los reguladores 

de energía a restablecer el control estatal sobre el sector energético y evitar que 

las empresas estatales de energía pierdan participación de mercado frente a las 

empresas privadas. 

A lo largo de 2020, las empresas de energía de Estados Unidos se han quejado 

de retrasos en los permisos, aplicación discriminatoria de las regulaciones y falta 

de notificación con respecto a los cambios regulatorios y de políticas. 

Oficina comercial clave 
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La USTR es parte de la Oficina Ejecutiva del Presidente de los Estados Unidos 

y es la agencia responsable de recomendar y desarrollar la política comercial del 

país. Entre sus encomiendas se encuentra la ejecución de negociaciones 

comerciales bilaterales y multilaterales, como la recientemente desarrollada con 

el Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC). Otra labor relevante es 

instruir la realización de investigaciones contra prácticas comerciales de los 

socios de EU que pueden desplazar indebidamente del mercado a los 

productores estadounidenses. 

En su comparecencia de ratificación ante el Senado, Katherine Tai, la nueva 

titular de la USTR para el gobierno del presidente Joe Biden, afirmó que una 

prioridad de su administración será implementar y hacer cumplir los términos del 

T-MEC para evitar que el acuerdo se desvirtúe en cuanto a sus beneficios para 

la población estadounidense, como sucedió en el pasado. 

“Con demasiada frecuencia en el pasado el Congreso y el Ejecutivo se unieron 

para finalizar y aprobar un acuerdo comercial. Pero luego surgieron otros asuntos 

urgentes y todos seguimos adelante. El Acuerdo Estados Unidos-México-

Canadá (USMCA) es un logro bipartidista único que debe romper esa tendencia”, 

dijo. 
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EXCLUSIVA: GOBERNADOR NO NOS 

TRAICIONE: CAMPESINOS DENUNCIAN 

DESPOJO DE 800 HECTÁREAS 

 

Campesinos de Ticimul piden que gire instrucciones para que personal de la 

Procuraduría Agraria haga su trabajo en beneficio del pueblo y no de los empresarios, 

abogados, comisarios, excomisarios que han vendido sus tierras 

Domingo 04 abril 2021 / Redacción 

Yucatán. - Campesinos de la comisaría Ticimul que pertenece al municipio de 

Umán, le piden al gobernador Mauricio Vila Dosal que no los traicione y que gire 

instrucciones para que personal de la Procuraduría Agraria haga su trabajo en 

beneficio del pueblo y no de los empresarios, abogados, comisarios, 

excomisarios que han vendido sus tierras. 

Este domingo el pueblo manifestó su inconformidad en contra de las empresas 

G-50, Bachoco y otras que les están despojando de cerca de 800 hectáreas de 

tierras, a dónde han metido maquinaria pesada para destruir montículos con 

vestigios mayas y contra el personal del Instituto Nacional de Antropología e 

Historia que mañosamente han puesto sellos de clausura a los costados de la 

obra y no en la puerta de acceso como debió ser. 
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Los campesinos se dirigieron alrededor de las 11 horas, en busca del comisario 

actual y le pidieron cuentas claras pero sólo se limitó a decir que el que llegue 

en su lugar atenderá los problemas relacionados con la venta de tierras porque 

él ya se va en tres meses. 

Los ejidatarios se han organizado para ir a la Procuraduría Agraria, al Tribunal 

Unitario Agrario, al Registro Nacional Agrario para pedirles que no se corrompan, 

que vean como los empresarios los están dejando sin tierras, que paren los 

trámites que han hecho los corruptos. 

Cabe señalar, que Sol Yucatán pudo captar imágenes y video de todo el 

acontecer, incluso cuando el comisario ejidal se alebresta e intenta agredir 

físicamente a uno de los campesinos que le pedía cuentas de su trabajo, sin 

embargo, al percatarse que estaba siendo grabado por las cámaras de Sol 

Yucatán decidió retirarse del lugar en su triciclo. 

Momentos después, los inconformes ya con los ánimos más calmados se 

reunieron en el parque para seguir hablando de los atropellos de los que han 

sido objeto de parte de los corruptos, e incluso, de algunos pobladores que han 

sido comprados. 
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LADRONES DE 34 MIL 412 HECTÁREAS 

 

Con la complicidad de abogados, ex comisarios ejidales, presidentes municipales y 

funcionarios corruptos. Demandan ejidatarios de Seyé, Baca, Samahil, Ixil, Celestún, 

Muxupip, Tecoh, Yaxkukul y Texán y Anexas 

El Fiscal lleva más de 3 meses en el cargo y se niega a dar entrevista a Sol Yucatán, 

pues hay denuncias penales contra los bandidos, pero extrañamente no avanzan 

Viernes 02 abril 2021 / Redacción 

Tan sólo en 10 localidades, empresarios se han robado 34 mil 412 hectáreas, 

contando con la complicidad de abogados, abogadas, ex comisarios ejidales, 

presidentes municipales y funcionarios corruptos de las diferentes 

dependencias. 

Para ello, los ladrones de tierras, que en algunos casos han pagado a 2 pesos 

el metro cuadrado, el modus operandi es el mismo: simulan asambleas, falsifican 

documentos, corrompen a trabajadores de la Procuraduría Agraria (PA), 

Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa), Registro 

Agrario Nacional (RAN), Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), 

Tribunal Unitario Agrario (TUA) y Fiscalía General, para que los asuntos caminen 

a su favor. Incluso, estos adinerados fuereños amenazan a los campesinos, los 

golpean, les matan a balazos al ganado para intimidarlos y que cedan a 

entregarles las tierras. 
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Pero, a pesar de que hay denuncias penales, la Fiscalía no ha actuado al 

respecto, pues todo parece indicar que el Fiscal Juan Manuel León León sólo 

fue puesto en ese lugar como parapeto, como muñeco de aparador, como un 

títere para ser manejado a modo tal como cuando estuvo en la PGR, donde no 

hizo nada para frenar el tráfico de piratería de Belice. 

Seguramente porque le llegaban los montones de billetes a cambio de su 

silencio, pues el negocio de venta de cigarros, ropa, quesos, perfumes y todo lo 

que ilegalmente entra al país creció considerablemente durante su estancia en 

aquella dependencia. 

Ahora va por el mismo camino, porque desde hace más de tres meses, a través 

de su Jefe de Prensa, Juan Álvarez, se le solicitó una entrevista para saber de 

viva voz porque las denuncias que presentan los más humildes trabajadores del 

campo no proceden. 

Y ahí es donde surgen las preguntas entre los ejidatarios. ¿Por qué protege a 

Rafael Acosta Solís y a Gabriel Guzmán Millet? ¿Tendrá compromisos 

económicos con ellos? ¿Para eso lo pusieron como Fiscal, para que no hiciera 

algo en contra de los corruptos?, entre muchas más. 

El que esto escribe acudió personalmente a solicitar información en la Fiscalía 

en Hunucmá, donde se encuentran detenidas por el Ministerio Público las 

siguientes averiguaciones previas: 586/2019, 689/2019, 591/2019, 599/2019, 

563/2019, 588/2019, 590/2019, 598/2019, 602/2019, 618/2019, 622/2019, 

659/2019, 711/2019, 715/2019, 784/2019, 751/2019, 781/2019, 783/2019, 

620/2019, 658/2019, 660/2019, 712/2019, 716/2019, 716/2019, 749/2019, 

752/2019, 750/2019 y 385/2019. 

 

Los robos 

 

Las demandas fueron presentadas por parte de ejidatarios de Texán y Anexas, 

municipio de Hunucmá, en contra de Rafael Acosta Solís y de los ex comisarios 

ejidales Cleofas Franco Ek y Eleuterio Koyoc Canché. En esa comunidad de 

Texán y Anexas, estos sujetos vendieron a 28 empresarios nada más y nada 

menos que 2 mil 744 hectáreas, pero para el Fiscal General parece no ser de 

suma importancia lo que les está sucediendo a los indígenas mayas, pues al fin 

él ya llenó sus bolsas, ya que tres veces fungió como delegado en la 

desaparecida PGR y ahora se sigue enriqueciendo con dinero del pueblo, que le 

paga su sueldo para supuestamente hacer valer la Ley. 

También, los ejidatarios de Yaxkukul presentaron una denuncia penal en contra 

del extesorero ejidal Ángel Armando Gorocica Pech y del excomisario ejidal Juan 

Bautista, por robo de documentos y de miles de pesos, producto de la venta de 

tierras a Rafael Acosta y a Gabriel Guzmán Millet, situación de la cual los 

ejidatarios nunca fueron enterados. 
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En este caso se inició la carpeta de investigación A1/1227/2019, pero al igual 

que las anteriores de Texán, no avanzan y los presuntos delincuentes gozan de 

impunidad, ya que, al Fiscal General, sus compromisos con estas personas no 

le permiten ejercer la ley, según indicaron los afectados. 

Seyé es el municipio con más hectáreas robadas por los empresarios, suman 7 

mil 503, pero además, estaban a punto de robarse casi 500 más y, en este caso, 

también están involucradas las abogadas Xail de la Luz González Alpuche, María 

Elidé Silveira Hau y los ex comisarios Francisco Burgos y Lorenzo Cauich. 

En Samahil son 3 mil 910 hectáreas, Ixil 5 mil 300, Celestún 5 mil, Baca 2 mil 

530, Muxupip 4 mil 390, Tecoh mil, Yaxkukul 2,035 y Texán y Anexas 2 mil 744, 

por lo que, en entrevista de Sol Yucatán con la titular de la Procuraduría Agraria, 

Rita Chuil, afirmó que los campesinos podían estar tranquilos, pues recuperarían 

sus tierras al cien por ciento, ya que la dependencia que ella representa 

trabajaría de la mano con cada uno de ellos, con el propósito de integrar 

perfectamente los expedientes y canalizarlos al Tribunal Agrario. 

En esa ocasión, se le solicitó una mesa de trabajo con los representantes de 

cada ejido y ella, en la que estuviera presente su equipo de trabajo, con el 

propósito de que los ejidatarios manifestaran sus inquietudes, por lo que, 

efectivamente, dicha actividad se llevó a cabo y Sol Yucatán pudo constatar la 

asignación de los abogados para agilizar los trámites de cada uno de los casos. 

Sin embargo, es preciso señalar que sigue habiendo desconfianza en los 

funcionarios e, incluso, señalamientos de corrupción, porque los citan y, al llegar 

el licenciado asignado, muchas veces no se encuentra y les piden que regresen 

otro día, lo que representa un gasto en transporte y pérdida de tiempo. 

Asimismo, la Procuraduría que se supone es encargada de proteger el medio 

ambiente, la Profepa, es como si no existiera; los empresarios siguen metiendo 

maquinaria pesada a las tierras agrícolas y derriban árboles como destruyen 

montículos mayas. 

Por lo anterior, en reciente reunión en las instalaciones del Frente Campesino, 

acordaron que se trasladarán a la Ciudad de México para hablar con el 

Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a quien le expondrán 

la corrupción que existe en las dependencias, entre ellas el Tribunal Unitario 

Agrario, cuya titular se ha inclinado hacia los corruptos y ha dejado sin tierras a 

muchos campesinos. 
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Juan Dzib Novelo, una vergüenza para Xbacab 

 
Viernes 02 abril 2021 / Redacción 

Campeche. - Al señalar que de ahora en adelante desconocerán cualquier 

acuerdo que se tome en asamblea en el ejido Xbacab, ejidatarios armaron que 

cumplirán con todos los requisitos que exige la Procuraduría Agraria (PA) para 

convocar a una reunión y proceder a la destitución de la actual directiva. 

Lo anterior por considerar que el comisario ejidal Juan Arturo Dzib Novelo, sólo 

ha generado problemas, incurre en abuso de autoridad, viola los derechos de los 

campesinos, promueve la suspensión de programas de Procampo y actúa como 

una autoridad absoluta. 

Los ejidatarios de Xbacab, Jesús Rigoberto Dzib Caamal, Víctor Manuel Salazar 

Pantí, Feliciano Cabrera Salazar, Félix Dzib Noh, Joaquín Salazar, Gaspar Dzib 

Noh, Víctor Euán Chan, Santiago Gómez Álvarez y Roberto Gómez, 

responsabilizaron al comisario ejidal de la inestabilidad que existe entre ese 

núcleo poblacional y lo calificaron como una vergüenza para el ejido. 

El comisario actúa de manera absoluta, pese a que es representante de los 

ejidatarios. La agresión que incitó en la última asamblea fue un caso bochornoso, 

por eso exigimos su destitución y desconoceremos sus acuerdos, pero también 

vamos a cumplir con los requisitos que pide la Procuraduría Agraria a n de que 

se proceda conforme a derecho a su cese del cargo, remarcó Dzib Caamal. 

En tanto, Salazar Pantí expuso, no estoy de acuerdo con el trabajo del comisario, 

pues desde que entró se ha dedicado a perjudicar a los campesinos, a pelearse 

con todos, todo el tiempo nos está jodiendo, abusa de su autoridad y se 

aprovecha de la confianza que le dimos, lo mejor es destituirlo. 
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A la asamblea que se hace en el ejido no asiste la directiva —soltó Dzib Noh—

solo está el comisario, quien hace las cosas a su manera, se mete en asuntos 

que no le competen, se cree una autoridad absoluta y eso en lugar de ayudar 

nos perjudica. 

A su vez, Gaspar Dzib Noh, Víctor Euán Chan, Santiago Gómez Álvaro y Roberto 

Gómez, abundaron que a un grupo de campesinos les quitó el Procampo, pero 

a sus incondicionales se los autorizó. 
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Designan a nueva Delegada de Derechos 

Humanos, en Tuxpan 

Viernes 02 abril 2021 / Redacción 

Veracruz. - La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) relevó al 

delegado de la Región Tuxpan, Tonatiuh Hernández Sarmiento, quien 

desempeñó la encomienda durante poco más de 17 años desde esta ciudad y 

en su lugar otorgó nombramiento a Angélica Leos Valente. 

Ubicada en calle Lerdo de Tejada número 46, de la zona centro de la ciudad, la 

delegación regional atiende a una veintena de municipios, desde Tuxpan hacia 

el extremo norte de Veracruz. 

Hernández Sarmiento fue comisionado con el mismo cargo a la delegación de 

Coatzacoalcos, en tanto que se dio a conocer que Leos Valente, quien es 

originaria de este municipio, ha laborado en la CEDH por más de 14 años, e 

incluso ya ocupó el cargo de delegada en Coatzacoalcos y Veracruz. 

Con licenciatura en Derecho, por la Universidad Veracruzana, Angélica Leos 

tiene especialidad en Educación y Derechos Humanos, por la Universidad 

Pedagógica Nacional y Maestría en Derecho Constitucional y Juicio de Amparo 

por la Universidad Von Humboldt. 

Es, además, Doctora en Ciencias Jurídicas por la Universidad de las Naciones y 

cursa la Maestría en Juicios Orales en la Universidad Interamericana para el 

Desarrollo. 

Como referencias laborales, ha sido auxiliar en el Departamento Jurídico de la 

Procuraduría Agraria, con Residencia en esta ciudad; supervisora electoral de la 

3 Junta Distrital Ejecutiva del Instituto Federal Electoral; docente en Derecho 

Constitucional, Introducción al Estudio del Derecho, Seminario de Derecho 

Penal, Garantías Individuales, Concursos Mercantiles, Filosofía del Pensamiento 

Humanista Contemporáneo, Ética y Valores, entre otras disciplinas. 
 


